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14 сентября в Махачкале у здания Русского драматичес-
кого театра состоялось торжественное открытие памят-
ника Народному поэту Дагестана Расулу Гамзатову. Так 
начались в этом году Дни Белых журавлей в Дагестане.
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 КолонКа редаКтора 

НАЧНЕМ ХОТЯ БЫ...

Казалось бы, прошли мы перекресток, ко-
торый можно условно обозначить как «на-
циональный вопрос». Но недавно вышла в 
Дагестанском книжном издательстве книга 
известного в республике политолога Абдул-
лы Магомедова «Мы – дагестанский народ». 
Как всегда у этого интересного автора, кни-
га полемичная, актуальная, будоражащая 
мысль. Она все о нем – национальном во-
просе. Жив, выходит, курилка. Вот и в ны-
нешнем номере журнала публикуется статья 
Константина Зачесова «Страшнее пистоле-
та». Она – про то же. И про то – чем он нам 
грозит. 

Что до меня, то я думаю, что возник он в 
России в своем столь непривлекательном 
обличье, встав во весь рост, после револю-
ции 17-го года. Любил порассуждать на эту 
тему, переливая из пустого в порожнее, сам 
Владимир Ильич, а уж его верный ученик 
товарищ Сталин поднял его на невиданную 
высоту. И не только в речах и в постановле-
ниях, но и перекраивая карту России. По-
следствия этого раскроя мы расхлебываем 
до сих пор. И не только мы. Посмотрите на 
государства СНГ, бывшую Югославию, ну и… 
Не буду продолжать.

А теперь посмотрите на США, где живут 
люди почти всех европейских, азиатских 
и африканских национальностей! Они все 

– граждане США, и не делят себя по нацио-
нальным гнездам. Ах, да – все они эмигран-
ты. А что сказать о маленькой стране (недав-
но услышал о ней по ТВ, но названия сейчас 
не помню), в которой функционируют аж 37 
(!) местных государственных – подчеркиваю 
– языков! Чего, спрашивается, мы кичимся, 
имея свои 14? Да, хорошо, что имеем, но по-
чему это предмет гордости, а не просто гео-
графического (или какого другого) реально-
го факта? Вообще, гордыня, как сказано во 
всех священных писаниях, – страшный грех. 

А вот пример, который у всех перед глаза-
ми каждый день. Обратите внимание: пере-
давая сводку погоды, телевидение вещает 
о ее состоянии на крайнем западе, севере 
и востоке нашей огромной страны, а на юге 
ограничивается Ростовом-на-Дону, Ставро-
полем, Краснодаром и иногда Минводами. 
А вот южнее – почти никогда не добирается, 
игнорируя сотни километров, будто мы и не 
российские граждане. Если бы дело было 
только в километрах! Но Бог с ними – с этими 
недальновидными ТВ-людьми. Так ведь за 
Россию обидно!

Что делать будем? Давайте поначалу при-
слушаемся к Абдулле Магомедову и Констан-
тину Зачесову. Начнем хотя бы… 

Далгат АХМЕДХАНОВ
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По горизонтали: 1. Депеша. 6. Застава. 10. Ариадна. 11. Готфрид. 12. «Миллион…». 13. Житни-
ца. 14. «Ребекка». 15. Намолот. 16. Мортира. 17. Вояж. 21. Овес. 23. Акватинта. 27. Усердие. 28. 
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Салимов. 8. Ахиллес. 9. Арнштам. 10. Аджам. 18. Обстрел. 19. Жиробус. 20. ГАИ. 21. «Оазис». 22. 
Елена. 24. Керн. 25. Тула. 26. Окот. 29. Дотация. 32. Очи. 34. Ротан. 35. Амьен. 36. Эмбарго. 37. Акт. 
38. Тарки. 39. Кейс. 40. Гектар. 43. Навигатор. 44. Жок. 45. Индонезия. 47. Титикака. 48. Рукоятка. 
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По горизонтали:
1. Классик аварской поэзии. 5. Лакское село, центр 
художественной керамики. 8. «Болезнь», которую 
«лечат» на стадионе. 9. Богиня счастья и красоты 
у индусов. 10. Сборник рассказов Ивана Бунина 
«Солнечный…». 12. Тройственный ритм движе-
ния бытия и мышления. 13. Парнокопытное жи-
вотное семейства жирафов. 14. Физическое явле-
ние, вызываемое колебательными движениями частиц воздуха. 15. Этим именем называют 
один из районов в Дагестане. 20. Герой германо-скандинавского эпоса («Сага о Вельсунгах», 
«Песня о Нибелунгах»). 23. Площадка, на которую выходят не только силачи. 24. Вид цер-
ковной литературы, жизнеописание святых. 25. Сборник стихов поэтессы, зашифрованной 
в графе 7 по вертикали. 26. Американская писательница, лауреат Нобелевской премии. 28. 
Отделенная от других часть специального помещения (на корабле, самолете). 29. Этот рас-
сказ Леонида Андреева критики считают одним из лучших. 30. Табасаранский поэт. 33. Пти-
ца (снимок 1). 34. Устройство по разделению сыпучих тел по их размеру. 35. Порядок сле-
дования, место в таком порядке. 38. Студент-медик, следящий за ходом болезни лежащего 
в клинике больного. 39. Национальность Шими Дербенди, литературного героя Хизгила 
Авшалумова. 41. Основная продукция Хасавюртовского консервного завода. 42. Число. 44. 
Радиоактивный химический элемент. 45. Человек – … своего счастья. 48. Хищная птица. 51. 
Так звали именитого дагестанского журналиста Бейбутова. 52. Художник, рисующий людей. 
55. Одногорбый верблюд. 56. Пушкин этой балерине (снимок 2) посвятил строки в «Евге-
нии Онегине»: «Блистательна, полувоздушна, Смычку волшебному послушна, Толпою нимф 
окружена, Стоит…». 57. Режиссер Башкирского театра (спектакль «В ночь лунного затме-
ния» по произведению Мустая Карима и др.). 58. Радикальное мусульманское движение в 
Палестине.

По вертикали:
2. Азербайджанский писатель-просветитель, философ. Оказал влияние на 
творческую интеллигенцию Дагестана. 3. В 80-х годах – президент Егип-
та. 4. Осадочная горная порода, огнеупорный материал. 5. В Дагестане 
– Каспий, в Венгрии – ? 6. Словарный состав языка. 7. Русская поэтесса-
«шестидесятница». 11. Медицинская специальность. 14. Город в Челябин-
ской области. 16. Ученое звание. 17. У него разговаривают картинки и ку-
клы. 18. Безводный сульфат кальция, минерал. 19. Обычай, устное право. 
21. Российская национальная театральная премия «Золотая …». 22. Туго 
скрученная хлопчатобумажная нить. 26. Вид сценического искусства. 27. 
Чрезмерное возвеличение чего-либо или кого-либо. 31. Самый крупный 
остров в Курильской гряде. 32. Пушистый слой на поверхности ткани. 36. 
Многие наши соотечественники за рубежом получили такие фамилии. 37. 
Домашнее животное в сапогах. 40. Человек, пишущий прозаические сочи-
нения небольшого объема и свободной композиции. 41. Крупный город на 
берегу Волги. 43. Качество груза. 46. Инертный газ без цвета и запаха. 47. 
Дерево или кустарник семейства рутовых с крупными сочными плодами. 
49. Автор знаменитой картины (снимок 3). 50. Дикое животное семейства 
кошачьих (снимок 4). 53. Главный герой индийского эпоса, аватар Вишну. 
54. Немецкий композитор.
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 ЛИТЕРАТУРА 

***
Я слеза, ты слеза 
В этом странном мирозданья, 
Кто-то выплакал нас
и забыл отправить в рай. 
Нас обходят с тобой
все ненастья и страданья. 
Может, ангелы мы?
Ты не знаешь? 
Вот и знай.
Я звезда, ты звезда,
меркнем под луной холодной.
Грея души людей,
замерзаем мы с тобой. 
В мире этом земном
кто-то сытый, кто голодный. 
Видно, думать за всех
суждено самой судьбой. 
Я душа, ты душа,
нам вменили очень много. 
Только мокнут глаза
да хрустят в коленях ноги.

***
Я не я, Ты не ты. 
Мы с тобою бестелесны. 
В этом мире вязком, тесном 
Сбились, с ровного пути.
Где наш тихий причал, 
Где могли бы мы причалить, 
Ты забыла б про печали, 
Я забыл бы, как кричал...
Сколько было дорог
В ямах, рытвинах, разбитых,
Но всегда, хоть и побитый,
Возвращался на порог.
А за дверью немой 
Спорил свет с молочной пенкой, 
И портрет висел на стенке 
В белой рамке, но не мой.
Долго мучил вопрос:

Кто он, отрок длиннолицый,
С воспаленным взглядом чистым,
Может, мученик Христос?
Словно четки мои, 
Отстучали тихо годы, 
В суете не понял – кто ты? 
А теперь – к чему молить?
Я не я. Ты не ты.
Для вселенной мы безвестны
И в огромном мире тесном
Сбились с верного пути.

***
Обниму тебя за плечи
И прильну к твоим устам.
К черту выспренние речи
В можжевеловых кустах.
Перетруженные руки 
К узкой талии скользнут, 
Будто жадные подруги 
Пробираются в казну.
Загляну украдкой в очи,
Тихо, нежно и любя.
Очень хочется, ну очень
Все узнать в тебе себя.
В серых ласковых озерах, 
В бликах солнца и огня. 
Кто там в небе замер в шорах? 
Ты, мой друг, простишь меня?

***
Пред именем твоим я встану на колени, 
Полузакрыв глаза, увижу образ твой. 
Не криком, не мольбой, не хрипом, 
    не томленьем –
Душою заглушу протяжный волчий вой.

Пред именем твоим уткнусь в свои ладони,
И словно нежный ком, растаю от тоски.
Кто моря не видал, тот в море не утонет,
Кто сердцем не любил, не прохрипит: «прости».
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 модернизация 

Словосочетание «информаци-
онные технологии» (ИТ, от англ. 
information technology, IT) все 
чаще у нас на слуху. Поэтому 

первый в Дагестане IT-форум «Тенденции и 
перспективы развития информационных 
технологий в Республике Дагестан», кото-
рый организовал наш премьер-министр 
Магомед Абдуллаев в Национальной 
библиотеке, не стал неожиданностью. В 
оргкомитет форума вошли достаточно из-
вестные на дагестанском рынке компании 
и лица. Как говорят организаторы, сегод-
ня ИТ стирают границы между странами, 
делают общество более открытым и сти-
мулируют развитие всех его сфер.

Органы государственной власти и 
местного самоуправления сегодня актив-
но оснащаются компьютерной техникой. 
Успешно реализуется проект «Электрон-
ное правительство», но четкой програм-
мы развития ИТ не существует. Чтобы 
исправить ситуацию, участники форума 
работали в трех секциях, в рамках кото-
рых были заслушаны доклады и прошли 
обсуждения по соответствующим тема-
тикам. Наряду с этим весь день работа-
ла выставка, в рамках которой участни-
ки представили свои услуги в сфере 
IT-технологий. Как отметил директор 
департамента регионального развития 
«Microsoft Россия» Алексей Рештенко, по 
уровню организации, по представитель-
ности участников, по тому вниманию, ко-

Саидат МАГОМЕДОВА

IT – Â×ÅÐÀ È ÇÀÂÒÐÀ
торое уделяет руководство республики 
информационным технологиям, – этот 
первый блин, который абсолютно точ-
но не будет комом, станет началом до-
брой традиции. И в последующие годы 
IT-форум будет важнейшим событием в 
жизни республики. Однако, по его мне-
нию, освоение ИТ в нашей стране низок. 
«Многие компьютеры до сих пор исполь-
зуются, – сказал он, – в качестве пишу-
щих машинок и калькуляторов, реализуя 
далеко не весь свой потенциал. Отчасти 
из-за этого производительность труда в 
нашей стране все еще не очень высока. 
Я думаю, что информационные техноло-
гии, – это тот ресурс, который позволит 
нашей стране нарастить производитель-
ность труда. У нас есть 150 тысяч разра-
ботчиков, наши программисты побеж-
дают на престижных международных 
конкурсах, у нас есть блестящие приме-
ры, когда компании, которые образова-
лись здесь, в России, делали бизнес на 
инновациях, производили продукты, по-
пулярные в России и за ее пределами. Я 
думаю, что этих компаний будет больше. 
И доля программного обеспечения ВВП, 
которая сейчас составляет 0,2 %, вырас-
тет до того уровня, которая есть в США – 
до 3%, или в Израиле – 4%.

Кроме того, у нас в стране работают 8 
тысяч наших партнеров. На каждый рубль, 
который зарабатывает Microsoft, наши 
партнеры зарабатывают семь рублей – за 
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счет поставок, внедрения, поддержки, со-
провождения или обучения пользовате-
ля. У нас самое плотное присутствие среди 
всех IT-компаний в регионах – офисы есть в 
65 российских городах. Особое внимание 
уделяем программам поддержки пред-
принимателей в инновационной сфере. 
За полтора года более 1000 молодых ком-
паний получили бесплатное программное 
обеспечение, доступ к профессиональной 
технической поддержке, консультации по 
финансированию…».

Инициатор проведения форума Маго-
мед Имранович при этом отметил: «Мы 
рассчитываем на то, что использование 
новых технологий позволит повысить кон-
курентоспособность и 
инвестиционную при-
влекательность эко-
номики республики, 
эффективность госу-
дарственного и му-
ниципального управ-
ления. Мы готовы 
сотрудничать со всеми 
заинтересованными 
сторонами, и данное 
мероприятие станет площадкой для пло-
дотворного анализа существующих про-
блем и поиска оптимальных путей реше-
ния поставленных перед нами задач».

Достаточно серьезные шаги в про-
движении ИТ-технологий предприни-
маются сегодня и в образовании. Как 
отметил Муртазали Рабаданов, ректор 
Даггосуниверситета, уровень информа-
тизации является параметром, напря-
мую влияющим на качество образова-
ния. В 1998 году ДГУ попал в число 33-х 
вузов России, поддержанных Фондом 
Сороса, с тех пор в университете рабо-
тает информационный центр, который 
является региональным узлом феде-
ральной научно-образовательной сети. 
«Мы предоставляем услуги этой сети 
разным организациям, – сказал ректор. 
– За последний год удвоили количество 
компьютеров, подключенных к нашей 
корпоративной сети. Все корпуса уни-
верситета нам удалось подключить к 
Интернету благодаря поддержке ком-
пании «R-line». С этого года запустили 

видеоконференцсвязь, уже провели не-
сколько конференций с участием вузов 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Ростова-
на-Дону. Наша материально-техническая 
база доведена до уровня, когда можно 
внедрять и применять в образователь-
ном процессе любые сетевые технологии. 
С этого года также открыт факультет ин-
форматики и информационных техноло-
гий. Рассчитываем обеспечить высокий 
уровень подготовки специалистов в этой 
области. Я думаю, что результаты работы 
данной рабочей площадки пойдут нам на 
пользу», – сказал Муртазали Рабаданов.

Нельзя было пройти мимо одного из 
самых ярких «айтишников» Дагестана Ти-

мура Чоракаева.
– На форуме вы 

представляли Верхов-
ный суд республики с 
докладом «Информа-
ционные технологии 
при осуществлении 
правосудия». Каким 
это образом?

– Я работаю на 
два фронта: в оргко-

митете я представлял университетский 
Интернет-центр, но для доклада мне 
была более интересна тема информаци-
онных технологий в области правосудия. 
Тем более что никто больше на форуме ее 
не касался, а по вопросам информацион-
ных технологий в сфере образования до-
кладов было предостаточно.

– И чем IT-технологии могут быть по-
лезны в суде? 

– Если выделить два основных направ-
ления, то это электронное правосудие и 
обеспечение прозрачности правосудия. 
Что это такое? Электронное правосудие 
позволит человеку, не выходя из дома, 
подать иск, присутствовать на судебном 
заседании, получать повестки и судебные 
постановления в электронной форме. Се-
годня у нас в стране такое правосудие в 
гражданском процессе практически не 
применяется. Что касается уголовного 
правосудия, то здесь очень часто исполь-
зуются телемосты, когда обвиняемый не 
доставляется в суд, а устанавливается 
телемост со следственным изолятором 

 модернизация 
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посредством IP-телефонии. Хороши пер-
спективы электронного правосудия в 
арбитражном процессе, но там судятся 
практически на 100 процентов юристы, 
а не граждане, и дел намного меньше. 
Так что внедрить его в такую сферу будет 
проще. 

Прозрачность же обеспечивается пу-
тем публикации судебных постановле-
ний (решений, определений и прочего), а 
также иной информации о деятельности 
суда (графики рассмотрения дел, порядок 
обращения и т. п.) на сайте суда в Интер-
нете. С 1 июля этого года вступил в силу 
закон, согласно которому публикация 
всех судебных постановлений стала обя-
зательной. Технических проблем здесь не 
так много, поскольку в масштабах страны 
действует ГАС «Правосудие».

– По вашим словам, судьи сегодня 
«завалены» делами, у них дефицит сво-
бодного времени. Кто будет осущест-
влять работу с IT-технологиями в суде?

– Нужны квалифицированные сотруд-
ники, помощники судей. Если в судах 
общей юрисдикции аппарат еще доста-
точно развит, то у мировых судей совсем 
другая картина. Сегодня набираются шта-
ты, но их все равно не хватает. Если брать 
Верховный суд, то здесь консультанты и 
помощники ведут протоколы в суде кас-
сационной инстанции, хотя этим должны 
заниматься секретари, но секретарей, к 
сожалению, просто не хватает.

– После форума были предприняты 
какие-либо шаги по развитию сферы IT? 
Насколько действенны такие форумы?

– После форума было совещание у Пред-
седателя правительства, у него много идей. 
Если они будут реализовываться, то будут 
ощущаться перемены. По результатам фо-
рума, возможно, будет создан экспертный 
совет. Если говорить о самих работниках 
сферы IT, то для них такие форумы – воз-
можность заявить о себе. Например, я 
узнал много нового, типичный пример: 
программа «Безопасный город» – интерес-
ное и перспективное направление.

– Это программа ГИБДД?
– Да, и по безопасному городу, кажется, 

было более тесное информационное со-
трудничество между разными службами. 
Это ведь не просто видеокамеры. Систе-
ма сама принимает решения, о чем, как и 
кого оповещать. Это видеомониторинг, не 
простой, когда сидит человек и пялится 
в 5, 6 или 26 экранов, это целые системы 
автоматического распознавания номеров 
въезжающих в город машин и автомати-
ческая проверка по имеющейся базе.

– Гости форума говорили об инвести-
циях, которые бы позволили внедрить-
ся IT в республике на должном уровне… 
Возможны ли они не только в государ-
ственном секторе?

– В госсекторе требуются, скорее, не 
инвестиции, а реформы и решения, спу-
скаемые ими сверху. Вступил в силу за-
кон – все, будь добр, исполняй. А насчет 
продвижения IT вообще тут огромное 
пространство для инвестиций и доволь-
но большой потребительский рынок. 
Например, в Дагестане сотовая связь 
остается единственным провайдером 
беспроводного Интернета. Планы о за-
пуске и покрытии Махачкалы беспровод-
ным Интернетом, но более качествен-
ным, чем по сотовой связи, уже давно 
блуждают по городу... И не один год…

Выходит, проблем по внедрению IT в ре-
спублике достаточно. Возможно, конструк-
тивный диалог, обмен опытом позволят 
нам уже в ближайшем будущем уверенно 
говорить о дагестанских IT, как об эффек-
тивной отрасли народного хозяйства.

 модернизация 
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 предложение 

«ÝËÅÊÒÐÎ-ÃÀÇ» 
ÏÐÈÍÅÑÅÒ ÍÅÇÀÂÈÑÈÌÎÑÒÜ…

– Так в чем загвоздка? Почему не ис-
пользуется в широких масштабах газ?

– С чего вы это взяли? Во всем мире 
основное топливо для получения элек-
троэнергии – газ. В России то же самое. Газ 
– самое дешевое топливо. Но я хотел бы 
поговорить о попутном газе в первую оче-
редь. В Дагестане добывают нефть, при 
этом абсолютно впустую сжигается попут-
ный газ, за что по закону взимаются не-
малые штрафы, добывается и природный 

газ. Этот газ с успехом можно использо-
вать для производства электроэнергии на 
небольших электростанциях мощностью 
от 0,5 МВт до 300 МВт с помощью газо-
поршневых и газотурбинных двигателей 

– Чем же они хороши?
– У них масса преимуществ перед сво-

ими гигантскими собратьями. Давайте 
подсчитаем. Газопоршневые можно по-
строить всего за 6-10 месяцев, а газотур-
бинные – за 12-18 месяцев. А окупятся они 

В развитии экономики нашей респу-
блики, как и всей страны, ключевую 

роль играет энергетика. Энергетиче-
ские ресурсы – это топливо, природ-
ные возобновляемые источники. если 
расшифровать – это уголь, нефть, газ, 
энергия ветра, солнца, морских волн и 
речных потоков. Все они используют-
ся в разных формах, но главным обра-
зом – преобразуясь в электрическую 
энергию, которая приобретает в этом 
случае универсальный характер и при-
менятся в любой отрасли народного 
хозяйства. Главным же поставщиком 
электрической энергии сегодня оста-

ются электростанции – тепловые, гидростанции и атомные. первые используют, как 
правило, уголь и мазут, вторые – энергию рек, а достоинства и недостатки атомных 
– особая статья. Гидростанции же – дорогостоящее и медленно окупаемое удоволь-
ствие. тепловые станции на угле или мазуте в наше время – тоже уже не подарок: 
добыча угля и получение мазута при переработке нефти – занятие не из легких и не 
из дешевых. а что же газ? почему не воспользоваться им? он относительно дешев, 
не требует кардинальной переработки, удобен в транспортировке и т.д. и т.п. можно 
ли использовать его в дагестане? 
на вопросы корреспондента журнала отвечает директор комплексных поставок 
энергетического оборудования, советник президента зао «росэлектропромхолдин-
га» («рЭпХ») по внешнеэкономическим связям николай Кириллович ГолубеВ. 
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 предложение 

всего за 2,5–3 года. Сравните объемы за-
трат и сроки окупаемости объектов дру-
гих направлений энергии. Они несопо-
ставимы. Решается проблема утилизации 
попутного газа, исчезает зависимость от 
недостатка воды в реках при засухе и от 
других погодных аномалий. Кроме того, 
такие станции можно создавать в любом 
месте, где возникает потребность в элек-
троэнергии – ведь прокладка газопрово-
да не составит большого труда. Такая тех-
нология сегодня одна из ведущих в мире, 
она прекрасно сочетает эффективность 
использования топлива, автономность 
системы энергоснабжения, ее экологиче-
скую составляющую. 

– Что вы имеете в виду под автоном-
ностью энергоснабжения?

– Электрические сети высокого напря-
жения от 100 кВт в нашей стране разви-
ты хорошо, а сети среднего напряжения, 
которые непосредственно обеспечивают 
электричеством предприятия и населе-
ние, находятся почти в катастрофиче-
ском состоянии. Реконструировать все 
сети – занятие на много лет и требующее 
огромных вложений. Поэтому не лучше 
ли создать в республике систему рас-
пределенного энергоснабжения, кото-
рая, как соты в улье, способна работать 
автономно – снабжаю электроэнергией 
свою ячейку, а в случае аварии – могу 
дублировать другие. Такое энергоснаб-
жение чрезвычайно важно для развития 
бизнеса. Ведь никто не сомневается, что 
любой предприниматель в первую оче-
редь будет развивать свой бизнес, свое 
производство там, где есть достаточное 
количество дешевой электроэнергии и 
тепла. Вторая особенность такой систе-

мы – отсутствие зависимости от круп-
ных поставщиков, глобальных систем 
федерального значения, которые в свою 
очередь сами зависят от погодных ано-
малий, неожиданных происшествий не-
гативного характера, взаимоотношений 
между хозяйствующими партнерами и 
других обстоятельств. 

В принципе всю республику можно по-
крыть такими небольшими электростан-
циями на газе, а если добавить к ним ма-
лые и средние ГЭС, то можно полностью 
стать независимыми от центрального 
энергоснабжения, даже продавая выра-
ботанную на своих крупных гидростанци-
ях энергию федеральным сетям страны. 
По-моему, это очень удобная позиция. 

– И что для этого нужно?
– Построить такие станции, закупив 

оборудование, и подвести к ним газ. Вся 
работа, если развернуть ее масштабно и 
повсеместно, займет менее 5-7 лет, и это 
при самом не оптимальном ходе строи-
тельства. При оптимальном же – еще 
меньше. Зато все тактические задачи энер-
госнабжения в вашей республике будут 
решены. И будет доход от продажи «стра-
тегической», назовем ее так, электроэнер-
гии. Ведь электроэнергия, получаемая на 
газе раза в три дешевле, чем та, которая 
сегодня продается энергоснабжающими 
организациями. 

– Осталось выяснить такой «пустя-
чок»: где взять на все это средства?

– А вот тут как раз нет проблем. Это 
можно сделать через федеральные про-
граммы: на такого рода модернизацию 
энергетического хозяйства деньги руко-
водством страны выделены. Внешэконом-
банку поручено правительством России 
финансировать развитие энергетики в 
Северо-Кавказском федеральном окру-
ге. Дагестан же – наиболее крупный в 
нем хозяйственный субъект. Поэтому 
возможность получить независимость 
от централизованного снабжения элек-
троэнергией в дагестанской республике 
есть. По-моему, заманчивая перспектива! 
Осталось только проявить инициативу.

Беседовал 
Далгат АХМЕДХАНОВ

Здание РЭПХ 
в Петербурге
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 КооператиВ 

Сельскохозяйственный производ-
ственный кооператив имени У. Буй-
накского села Стальское Кизилюр-
товского района – одно из немногих 

крупных сельхозпредприятий, сумевших сохра-
нить свой потенциал в течение двух последних 
десятилетий. В рейтинговых списках по итогам 
деятельности в 2009 году хозяйство занимает 
по поголовью крупного рогатого скота седьмое 
(около 900 голов), в т.ч. по числу коров – пятое, 
по производству молока – шестое место.  

Члены этого производственного кооперати-
ва сходятся во мнении, что их хозяйство успеш-
но вписалось в систему рыночных отношений, 
продукция их востребована как молокоперера-
батывающими заводами, так и населением на 
рынках. Заслугу в этом здесь приписывают руко-
водителю хозяйства Гаджи Гасангусейнову.  

А хозяйство это ждала судьба сотен других 
– разорившихся. К 2006 году здесь в полураз-
рушенных коровниках, в которых из-за изно-
шенности простаивали почти все водопоилки, 
навозоуборочные транспортеры, доильные ап-
параты, как и кормоцех, – содержалось менее 
трехсот коров плюс несколько голов ялового 
скота. Но вскоре работа по исправлению ситуа-
ции была вознаграждена. По национальному 
проекту «Развитие АПК», под залог сооружений 
и скота предприятие получило в Дагестанском 
филиале ОАО «Россельхозбанк» на реконструк-
цию фермы инвестиционные (на 10 лет) креди-
ты, процентная ставка за пользование которы-
ми субсидируется государством. 

В прошлом году наводнение и ураганный 
ветер заметно потрепали отреставрированные 
сооружения фермы, но они не потеряли благо-
получного внешнего вида; заработали и про-
стаивавшие до того механизмы. Заметное увели-
чение поголовья скота, производства молока и 
мяса позволили платить работникам фермы зар-
плату в пределах от 8 до 13 тысяч рублей. Теперь 
приглашаемые сюда на работу скотоводы ставят 
единственное условие – обеспечение жильем. И 

руководство СПК оза-
бочено строительством 
около фермы хотя бы 
пяти-шести двухком-
натных квартир.

– Надо признать, что 
после двадцатилетне-
го затишья в сельском 
хозяйстве страны, бла-
годаря кредитам, на-
конец, наметилось не-
которое оживление. 
Но если не лукавить, 
то только кредитами 
сельское хозяйство не 
поднять, – отвечает он. 
– Нужна масштабная 
прямая помощь селу со 
стороны государства. 
А без нее не хватает 
средств на технику, удо-
брения, корм, – на все 
самое нужное, без чего земледелие и скотовод-
ство не поднять. В наше время кредит стал шан-
сом, позволяющим работать, добиваться резуль-
тата. Но сегодня производство надо развивать в 
тесной связи с механизацией и автоматизацией, 
а мы вынуждены пока латать прорехи. 

В текущем году к заготовкам кормов внима-
ние тоже приоритетное. Вовремя отремонтиро-
вали свою косилку, арендовали еще одну у част-
ника. Пресс-подборщиков на заготовке кормов 
тоже работает два: один свой, второй наемный. 
Даже непосвященный понимает, что этой техни-
ки явно недостаточно для заготовки нужного за-
паса. Был бы, например, еще кормоуборочный 
комбайн немецкого производства, глядишь, и 
кормов запасли бы больше, и надои на ферме 
увеличились бы вдвое. 

Такая идея уже рассматривается. В республи-
ке изучается вопрос о субсидировании сельхоз-
товаропроизводителям половины стоимости 
техники. 

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ

ÑÎÕÐÀÍÅÍÍÛÉ ÏÎÒÅÍÖÈÀË
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 политичеСКий языК 

Уж сколько раз твердили миру, 
что язык – обоюдоострое ору-
жие, и поэтому пользоваться 
им надо с предельной осто-

рожностью, а то и до беды недалеко. 
Президент страны Д.А. Медведев, будучи 
недавно на Дальнем Востоке, в не свой-
ственной ему почти резкой форме на-
помнил, что Дальний Восток – это тоже 
Россия и поэтому не следует его даже 
чисто словесно отделять от России. По-
тому что это политически небезопасно. 
А разве мы у нас, в Дагестане, сейчас не 
говорим частенько «у нас» и «в России»? 
То есть, столь же невольно противопо-
ставляем их, пусть даже чисто словесно. 
А ведь Дагестан такая же часть России, 
как и наш Дальний Восток…

***
Много лет назад, впервые попав на 

ÑÒÐÀØÍÅÅ ÏÈÑÒÎËÅÒÀ
Язык мой – враг мой.

Русская пословица

постоянное жительство в Дагестан, аб-
солютно не представляя себе его на-
циональной специфики, и вообще не 
интересуясь тогда еще национальной 
проблематикой, я, помнится, ужасно до-
кучал своим коллегам и знакомым одним 
и тем же не слишком умным вопросом:

– А «дагестанцы» – это что за нация? 
Почему Дагестан есть, а «дагестанцев» 
как нации, вроде бы, и нет? 

– Вот мы все вместе и суть «дагестан-
цы», – терпеливо разъясняли мне, как 
бестолковому школяру. – Мы все вместе 
– граждане Дагестана, одна нация, хоть и 
говорим на разных языках. И ты теперь, 
между прочим, тоже представитель этой 
нации как дагестанец. Понял?

Я, тогда «зацикленный» на националь-
ных названиях всех наших республик, не-
внятно бормотал в ответ что-то маловра-
зумительное.

***
Прошли десятилетия. Судьба случай-

но занесла меня в далекий от Дагестана 
город, где не было ни родственников, ни 
даже знакомых.

Наступала ночь. Гостиницы не попа-
дались. Ехать на вокзал или в аэропорт, 
чтобы привычно скоротать там время до 
рассвета в каком-нибудь кресле катего-
рически не хотелось. И – подвернулось 
случайно какое-то общежитие, куда я 
наугад и направил свои стопы. 

Пропустили, как ни странно, беспре-
пятственно: наверное, приняли за кого-то 
своего. Благополучно миновав вахтершу 
и поднявшись на второй или третий этаж, 
ступив в длинный слабо освещенный ко-

Константин ЗАЧЕСОВ
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ридор с множеством дверей по обе сто-
роны и почувствовав себя в привычной 
обстановке, я не нашел ничего умнее, как 
гаркнуть во все горло:

– А ну, есть тут кто из Дагестана?!!
Через несколько секунд одна дверь 

приоткрылась и из-за нее выглянула чья-
то сонная головушка.

– Ну, я из Дагестана, – сказала она с уже 
знакомым мне своеобразным легким ак-
центом. – А чего надо-то?

– Слушай, брат, – использовал я харак-
терное для Дагестана обращение, – выру-
чай! У вас тут коечки свободной не най-
дется? Переночевать негде…

– Ты – дагестанец? – догадалась голо-
вушка.

– Ну! – подтвердил я.
– Ясно! Сейчас сделаем!
Через пару минут в моем распоряже-

нии оказались не только койка со всеми 
спальными причиндалами (уж не знаю, 
кого и как при этом «уплотнили» или 
«раскулачили»), но и горячий чай с пи-
рожками.

Слава Богу, я в то время уже хорошо 
знал такую нацию – «дагестанцы»…

***
Европейская и не только политическая 

практика знает два основных принципа 
образования государственного федера-
лизма: территориальный и националь-
ный. Первый исходит из соображений 
геополитической целесообразности, вто-
рой – из национального состава населе-
ния.

В нашем государстве до 1917-го года 
господствовал территориальный прин-
цип. После – национальный. Отразилось 
это, естественно, и в наименованиях 
субъектов нашей Родины. На смену уни-
фицированным уездам, волостям, гу-
берниям пришли разнокачественные т. 
н. «национальные» республики, округа, 
области. Первые именовались главным 
образом по названиям их столиц или ад-
министративных центров, вторые – по 
названиям их «титульных», «коренных», 
«основных» и т.п. народов или наций. 
Эта реорганизация имела, разумеется, 
свои причины как объективного, так и 

субъективно-конъюнктурного порядка. 
Но для нас сейчас важен сам факт: так 
было и так стало. 

За годы советской власти и безраз-
дельного господства КПСС с ее идеологи-
ей наше общество успело основательно 
забыть собственную историческую тра-
дицию образования своего федерализ-
ма. Это стыдно осознавать, в этом стыдно 
признаваться, но это – тоже факт.

И все бы ничего, если бы мы в послед-
ние годы не столкнулись с ошеломляю-
щим обстоятельством: чуть ли не все го-
сударства, образованные федерально 
по национальному принципу, начиная с 
наиболее близкого нам СССР, …погибли. 
Через кровь, трагедии, жертвы. Означает 
ли это, что и перед Россией маячит та же 
перспектива? Думаю, да. «Призрак бро-
дит по России, призрак СССР». Это – не 
киношная «страшилка». Мы имеем дело 
с закономерностью нашего времени, и у 
нас нет оснований надеяться, что эта за-
кономерность сделает вдруг исключение 
для нашей Отчизны. Глупо зажмуривать-
ся при виде опасности. Ее надо видеть. И 
думать, как ее избежать. Пока не поздно. 
И понимать, что одним лишь нравствен-
ным негодованием, пусть даже благород-
ным и искренним, тут делу не поможешь. 
Как и вмешательствами армии.

 политичеСКий языК 
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***
Заявляю со всей ответственностью, 

ставя на карту свой профессионализм: 
избрав национальный принцип как опре-
деляющий в нашем федерализме, мы до 
сих пор не имеем однозначного пред-
ставления даже о том, что такое вообще 
«нация». 

«Нацию» мы понимаем то в этниче-
ском смысле – как нечто, напоминающее 
первобытные род или племя, то в граж-
данском – как население определенного 
государства. А толкуя о «правах наций», 
мы как-то ни слова не говорим об их 
«обязанностях». Хотя, одно без другого 
не существует и су-
ществовать не может. 
Это, разумеется, не 
делает нам чести, но 
недостойно и делать 
хорошую мину при 
плохой игре. Факты 
надо уметь признавать 
достойно. Мы сейчас 
оказались именно в та-
кой ситуации. Да еще в 
придачу и в обстанов-
ке межнациональной 
напряженности. И нам 
надо в этом откровен-
но признаться перед 
нашим народом. И ис-
кать выход, дабы не 
последовать за СССР. 

***
Мы много и стара-

тельно твердим о праве наций на самоо-
пределение. Впрочем, не только мы. Это 
право широко декларируется и муссиру-
ется даже на уровне ООН. И нам было бы 
ужасно жаль перестать твердить об этом 
праве, хотя времена антиколониальных 
войн, когда оно было хоть как-то понятно 
и объяснимо, давно канули в Лету.

Все дело в том, что нации (народы) на-
столько различны объективно по мно-
жеству критериев и показателей, что 
громадное их большинство ни при каких 
условиях не могли бы «самоопределить-
ся», даже если бы вдруг гипотетически 
все без исключения они этого и захотели. 

Причем захотели единогласно, в полном 
своем составе, от мала до велика. Ведь 
мы доныне не знаем, что такое нация в 
строгом и однозначном смысле этого по-
нятия вообще.

Но элементарная справедливость тре-
бует: если хоть один народ не может само-
определиться (в силу малочисленности, 
например, дисперсности проживания, 
геолокализации и т. п.), то требовать это-
го не должен ни один народ. Речь может 
идти, конечно, о строго добровольном 
сохранении какими-то народами или, 
точнее, людьми, считающих себя их пред-
ставителями, элементов их культуры – от 

языка до особенностей 
одежды или танцев, от 
специфических про-
мыслов до каких-то 
своеобычных тради-
ций. И т. д., и т.п. Но не 
о самоопределении в 
полном и абсолютном 
смысле этого слова 
(хотя и это все, как по-
казывает опыт, измен-
чиво и исторично, так 
что сохранение его в, 
так сказать, первоздан-
ном виде – тоже мани-
ловщина и утопия).

Однако, как все-таки 
быть с этим всемирно 
известным правом?

Просто признать, что 
оно – конъюнктурный 
обман или самообман.

Если понимать нации в «биогенетиче-
ском» смысле, то это – путь к «войне всех 
против всех», причем – абсолютно бес-
перспективной войне, в которой будут 
только побежденные без дееспособных 
победителей. Потому что нации в этом 
смысле могут дробиться до бесконечно 
малых величин, и борьба каждой за фак-
тическую реализацию этого «права» для 
себя приведет человечество лишь к то-
тальному самоуничтожению, общечело-
веческому суициду.

Если же понимать нации в «граждан-
ском» значении, то сама постановка во-
проса об их «самоопределении» лишена 

 политичеСКий языК 
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даже подобия здравого смысла. Ведь 
нации в этом смысле давным-давно уже 
самоопределены! И государственно от-
делены друг от друга.

И во всех смыслах «право наций на 
самоопределение» – блеф. Тупиковый. И 
опасный.

***
Не в наших силах ликвидировать глубо-

чайшее различие между нациями, народа-
ми, этносами и т. п. Это различие носит ка-
чественный, объективный и неизбывный 
характер. Даже когда (и если) ныне суще-
ствующие нации исчезнут в соответствии 
с законами всеобщего развития и измене-
ния (а скорее всего, так оно и будет, если 
законы эти верны), то на их место, смею 
предположить, придут другие нации тоже 
с различиями. Ибо, как известно, «приро-
да не терпит пустоты». Сольются ли наро-
ды в единое человечество, как предпола-
гал марксизм и предполагает, к примеру, 
масонство? Не знаю. Не думаю. Весь опыт 
человечества говорит, что на смену одно-
го определенного многообразия идет не 
нечто аморфно-однокачественное, а дру-
гое многообразие.

Видимо, это относится и к нациям. Но, 
повторюсь, «стандартизировать» хотя бы 
ныне существующие нации (народы, эт-
носы и т. д.) – цель, достижение которой 
не только утопична, но и нравственно 
сомнительна. А значит, бесполезно на-

 политичеСКий языК 
делять их все «равным правом на самоо-
пределение вплоть до отделения». Это – 
политическое ханжество, лицемерие. Но 
если не все – значит, никто. Мы не в силах 
снять разделяющие народы различия. 
Но мы в силах, по крайней мере, не за-
креплять, не «бетонировать», не стабили-
зировать их дополнительно, фактически 
подчеркивая, а подчас и утрируя их та-
кое «право», предоставляя его даже всем 
тем, кто реально воспользоваться им не 
может и не сможет. 

Для них это «право» похоже на издева-
тельство. Народы, которые объективно 
не могут воспользоваться на деле этим 
«правом» и понимающие это, лишь глуб-
же ощутят свое бессилие в этом отноше-
нии. Народы, которые объективно могут 
воспользоваться этим правом на деле и 
решившиеся на это, почти наверняка вы-
зовут свою и чужую кровь.

И что из всего этого следует?
Только то, что политическая термино-

логия небезопасна. И ее необдуманное 
применение может оказаться действи-
тельно страшнее пистолета. И не поду-
мать ли России-матушке о смене нынеш-
него типа своего федерализма? Вместе с 
присущим ему словесным антуражем? Не 
вернуться ли к тому, что создавали наши 
предки и от чего не отказывался, не отка-
зывается и не собирается отказываться 
сегодня Дагестан? Во имя нашего общего 
блага. 

От редакции. На редакционном столе лежит книга, вышедшая недавно 
в Дагестанском книжном издательстве «Мы – дагестанский народ». Ее ав-
тор – известный дагестанский политолог, автор многих крупных публи-
каций политологической тематики, много лет проработавший прорек-
тором Дагестанского государственного педагогического университета 
Абдулла Магомедов. Упоминаем об этом, потому что главная мысль его 
новой работы заключается в утверждении, что, несмотря на известные 
различия между дагестанскими народами, они все представляют собой 
единый дагестанский народ. Публикация Константина Зачесова, несмо-
тря на кажущуюся радикальность своим посягательством на вроде бы 
непререкаемую общечеловеческую ценность, именуемую «правом наций 
на самоопределение», перекликается чем-то с книгой Абдуллы Магомедо-
ва. Затронутая проблема для одних покажется надуманной, для других 
– имеющей право на жизнь, для третьих – просто спорной. Приглашаем 
заинтересованных читателей высказаться на страницах журнала. 
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 иСтория и мифы 

из пиСьма джелал-Эд-дина 
КорКмаСоВа – и. Сталину

(16 янВаря 1931 Года)

«Это был период ликвидации партор-
ганизацией грубейших извращений парт-
линии в религиозном вопросе.

Эти извращения состояли не только в 
том, что на местах насильно отбирали 
мечети и превращали их в склады, но и в 
том, что обращали мечети в уборные, не 
только конфисковывали мечетское иму-
щество, но и сжигали Кораны публично.

Именно отказ вернуть халат, украден-
ный и отобранный у вора, мог вызвать 
обострение, тем более что среди групп 

ÑÂÈÄÅÒÅËÜÑÒÂÎ ÄÎÊÓÌÅÍÒÀ

местного населения... были местные пар-
тизаны, стоявшие в тот момент на фрон-
те борьбы.

Этот отказ был бы грубым перегибом 
линии партии в деле борьбы с религиозны-
ми построениями».

(РГАСПИ. Ф.589. Оп.3. Д.6137. Л.86 об.)
Это выдержка из письма. Документ в 

развернутом виде не приводился. Отле-
жавшийся под грифом «сов. секретно», к 
публикации он, таким образом, представ-
ляется впервые.

Официального ответа, как и следовало 
ожидать, тогда не последовало. Против 
правды, как говорится, не попрешь. Но 
по факту возвращения Дж. Коркмасовым 

Гусейн АДИЛОВ

Представляется полезным обнародова-
ние факта из истории Дагестана, став-
шего известным редакции благодаря 
архивным розыскам в Москве активно 

сотрудничающего с журналом Анатолия Коркма-
сова. Им найдено письмо его деда – Председателя 
Совнаркома Дагестана в первые 
годы советской власти Джелал-
Эд-Дина Коркмасова, адресо-
ванное генеральному секретарю 
партии Иосифу Сталину, датиро-
ванное 16 января 1931 года. 

Предыстория письма вкрат-
це такова. В Хунзахе долгие годы 
хранился халат святого шейха 
Абу-Муслима, одного из араб-
ских просветителей, которые 
насаждали в Дагестане ислам. 
При начавшихся в 20-х годах, 
после победы советской вла-
сти, гонениях на религию халат 
этот, почитаемый мусульмана-
ми, был украден из хунзахской 
мечети. Через какое-то время 
он был найден и помещен в 
республиканский краеведче-
ский музей в Махачкале. Хунзахцы обратились 
с жалобой к главе республики, Дж. Коркмасову, 
с просьбой вернуть халат шейха в мечеть. Ци-
вилизованный человек, истинно заботящийся о 

благе своих сограждан, которым власть обещала 
блюсти и охранять их интересы, национальные и 
религиозные в том числе, естественно, распоря-
дился вернуть халат в мечеть, что было сделано 
и с благодарностью воспринято мусульманами. 
Нашлись однако люди, которые всегда находят-

ся, а в годы государственных по-
трясений – тем более, которые со-
общили (настучали) в Москву об 
«антипартийном» поступке Дж. 
Коркмасова. Центр с благодарно-
стью воспринимал подобную ин-
формацию. Письмо Коркмасова 
Сталину было продиктовано этим 
обстоятельством. 

Публикуемый рисунок И. Ста-
лина (подлинник) сделан извест-
ным русским художником Нико-
лаем Андреевым в апреле 1922 
года. Вождь, недопускавший сво-
их портретов без ретуши, сделал 
собственноручно красными чер-
нилами на портрете свои крити-
ческие записи и подписал. Худож-
ник был замучен в 1937 году.

Текст письма и свой коммента-
рий к нему прислал в редакцию Гусейн Адилов. 
Содержание письма и комментария, надеемся, 
будут полезны читателю, чтобы сделать соб-
ственные выводы из этой истории. 
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халата святого шейха Абу-Муслима Хун-
захской мечети, благодаря «своевремен-
ному» сигналу, в Дагестан была прислана 
парт. комиссия. В своем объяснении, из-
ложив обстоятельства дела и не отрицая 
данного факта, Дж. Коркмасов, в частно-
сти, указал: «Отбирать предметы культа 
безнравственно». Но по результатам парт. 
расследования в отношении него было 
принято решение «указать на недопусти-
мость подобных действий». 

Этим, казалось, дело и ограничилось. 
Однако, как позже было 
установлено, в материа-
лах дела, поступивших в 
ЦКК, вместо упомянутой 
выше, содержались иные, 
«кем-то» подмененные, 
протокольные формули-
ровки: 

«1/ Считать, что т. 
Коркмасов совершил 
крупную политическую 
ошибку, выразившуюся в 
возвращении Хунзахской 
религиозной общине ха-
лата, представлявшего 
для духовенства большую 
политическую ценность 
в деле религиозного воз-
действия.

2/ Признать, что указанный поступок 
Коркмасова (возвращение халата) объек-
тивно привел и не мог не привести к под-
нятию его (Коркмасова) большого автори-
тета среди духовенства.

3/ Отметить, что т. Коркмасов при раз-
боре вопроса о его ошибке пытался для 
личного оправдания отвести обвинение 
ссылкой на явно неверное положение о 
том, что он «не знал и не знает политиче-
ского значения, кроющегося в возвраще-
нии халата…». 

О том, кто и по чьей инициативе стал 
автором этих махинаций сегодня пока 
остается за кадром истории.

Понимая, бесспорную правоту Д. Корк-
масова, в тех условиях расходившуюся с 
новой «генеральной линией партии», вы-
ставляющую ее в невыгодном свете, ему 
было предложено выступить в печати не-
пременно «с признанием своей ошибки», 

выразившейся якобы «в незнании» им 
факта возвращения халата». 

Вопрос, таким образом, был поставлен ре-
бром. Его постановка затрагивала саму идей-
ную основу, поскольку партия для достиже-
ния главных целей, прежде всего связанных 
с «неприкосновенностью нравов, религии, 
обычаев, оставляя их в полной неприкосно-
венности, – о чем клятвенно заверялось в 
1920 г., – и направленных на достижение на-
ционального развития и самоопределения», 
все отчетливее уже выступала в своем новом 

обличье, когда главными 
приоритетами становились 
ее собственные амбиции и 
авторитарные цели. 

Вполне осознавая про-
исходящее, когда в проти-
вовес некогда продекла-
рированной его «истинной 
свободе в своем нацио-
нальном развитии и самоо-
пределении» ей оставалось 
все меньше места. Коркма-
сов брал весь удар на себя 
и напрямую, собственно, 
обвинил «генсека» в «из-
вращении линии партии в 
религиозном вопросе», го-
ворил о неприемлемости 

использования как средства защиты «незна-
ние», указывал на необходимость понима-
ния нравственных критериев, моральных и 
этических норм.

Со времени написания этого пись-
ма минуло 80 лет. Халат, как ни пыталась 
«партия» стращать им в свое время, так 
никому и не навредил. Он и по сей день, 
благодаря Дж. Коркмасову, находится на 
земле Хунзаха. 

С той поры много воды утекло. Позади 
30-е, 50-е, 60-е, 70-е годы – времена глум-
ления над храмами – мусульманскими и 
православными, и как следствие – переина-
ченная и сфальсифицированная история, 
истинные страницы которой спустя столе-
тие постепенно возвращаются современ-
никам. Эта «история», скрывавшая истин-
ные документы, полная мифов преступного 
режима, выдавала национальных героев за 
«врагов народа». Но жизнь документов на-
много длиннее человеческой жизни…

 иСтория и мифы 
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 иСтория и жизнь 

Мусульманин, павший когда-
либо и где-либо на поле битвы, 
защищая умму, – шахид. Но 
бывает, что мусульмане воюют 

между собой и у обеих сторон воины погиба-
ют с возгласом «Аллаху-Акбар» на устах. Как 
тут определить, кто из них шахид, а кто – нет? 
Ведь так было и у нас, в Дагестане: сторон-
ники Нажмудина воевали со сторонниками 
Махача. В этой гражданской войне нередко 
случалось, что брат шел на брата. Допустим, 
Махач был атеистом, но подавляющее боль-
шинство его бойцов точно являлись мусуль-
манами. Думаю, что на этот вопрос не дал бы 
исчерпывающего ответа ни один исламист. 
Тут самое лучшее – примирение. Тогда ясно, 
что неправы те, кто требует шахидство одной 
из сторон. Ведь и сторонники Нажмудина 
тоже проявляли бесчинства против мусуль-
ман – сторонников Махача. Итак, обе стороны 
определить в шахиды – немыслимо, шахид-
ство одной из сторон – неверно. Как же тогда 
быть с памятниками жертвам гражданской 
войны? 

Красным партизанам они поставлены за 
государственный счет, а нажмудиновцы все 
еще в забвении. Но потомки их родственни-
ков тоже уже требуют свое. И я думаю, пусть 
Аллах разберет, кто из них шахиды, а плиты-

памятники в каждом селе должны быть по-
ставлены всем жертвам гражданской войны 
без исключения. Появляется вопрос: за чей 
счет будем ставить памятники павшим от рук 
сторонников Махача? Они еще в дискримина-
ции, они, возможно, еще и документально не 
реабилитированы. Дело это государственное, 
поэтому тут будет иметь значение документ с 
печатью и подписью администрации, выдан-
ный потомкам-родственникам павшего о его 
реабилитации и что память о нем подлежит 
увековечиванию за государственный счет, к 
примеру, плитой хоть небольшого размера. 
А родственникам позволяется ставить ему 
даже мавзолеи. 

Есть еще вопрос, требующий если не раз-
решения, то разъяснения. Как известно, ша-
хидов хоронили и хоронят на местах гибели 
– это если по шариату. Предки наши видели, 
что это не способствует сохранению их памя-
ти. Но перевозить для захоронения в родные 
села тела погибших в боях шахидов в горных 
условиях тоже было немыслимо. Тогда долж-
но было появиться решение устанавливать 
плиты-памятники в родных местах, и возник 
вопрос: где? На кладбищах устанавливать их 
не стали, приходилось бы выделять кладби-
щенскую землю, что фактически пустовала 
бы, а она была очень дорога. Ведь предки 
строили жилье на неудобьях, а могилы устра-
ивали на добротных землях. Так появилось у 
предков мудрое решение устанавливать всем 
шахидам плиты-памятники на самых ожив-
ленных приселочных местах. 

При коммунистах эти памятники были за-
брошены и совсем не ремонтировались, поэ-
тому теперь мало что от них осталось. Это и 
понятно, шахиды в своем большинстве при 
коммунистах были вовсе не в почете. Но, ка-
жется, пора уже и ремонтировать эти памят-
ники, восстанавливать хотя бы те, что еще 
под силу…

Шигабудин АЛИХМАЕВ

ÏÎÐÀ ÍÀÑÒÓÏÈÒÜ ÏÐÈÌÈÐÅÍÈÞ
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дороГа

Перед закатом солнце стало багряно-
золотым. Наверное, от напряжения – ведь 
оно добросовестно светило весь день. По-
путчица преклонных лет, тетя Алжанат, 
которая поддалась на уговоры москов-
ских внуков и едет погостить недельку, 
просит зашторить окно в купе. Поезд, пе-
реехав по мосту на правый берег великой 
российской реки, не спеша подкатывает 
к вокзалу Саратова. Во мне просыпается 
подзабытое радостно-щемящее чувство. 
Точнее, предчувствие. Так всегда бывало, 
когда впервые приезжал куда-то. Незна-
комые места, незнакомые люди… Правда, 
приволжскую равнину пересекал не раз – 
и поездом, и даже за рулем автомобиля, 
но то был банальный проезд. На этот раз – 
конечная точка путешествия. Предстояло 
знакомство с краем и населяющими его 
людьми. И сразу же, прямо на перроне, 
попадаю в объятия земляков.

диаСпора

По разным данным, в Саратове и обла-
сти проживают около 12 тысяч дагестан-
цев. Точную цифру никто не знает: одни 
осели тут давно и надолго, вторые недав-

Гази ГАСАЙНИЕВ

ÑÀÐÀÒÎÂ – ÍÅ ×ÓÆÁÈÍÀ…
но приехали, третьи уже уезжают, и ника-
кая служба не в состоянии проконтроли-
ровать такие миграционные потоки. Наши 
земляки работают и в строительстве, и в 
торговле, и в системе образования, здра-
воохранения, на железной дороге, в агро-
промышленном комплексе, в правоохра-
нительных структурах – словом, нет такой 
отрасли, где бы они ни трудились. Как бы 
ни хотелось рассказать обо всех из них, это 
невозможно. И те люди, о которых пойдет 
ниже речь, олицетворяют собой всю даге-
станскую диаспору.
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Салман муСаеВ

Есть люди, которые фор-
мально, по документам, яв-
ляются лидерами, руководи-
телями. А есть люди, которые 
таковыми являются фактиче-
ски. Салман МуСАЕВ – один из 
них. Он – президент Ассоциа-
ции национально-культурных 
объединений Саратовской об-
ласти, председатель Совета са-

ратовской региональной общественной 
организации «Дагестан», член экспертно-
го Совета при губернаторе Саратовской 
области, советник губернатора по нацио-
нальной политике, директор некоммер-
ческого партнерства «Национальная де-
ревня», директор ООО «Каспий и К»… 

Родился Салман в 1959 году в селе Хуш-
тада Цумадинского района. В Саратов 

приехал в 1979 году с 
дипломом махачкалин-
ского строительного 
техникума. Цель – стать 
юристом, ведь слава 
Саратовского юридиче-
ского института в то вре-
мя гремела на весь Со-
ветский Союз. Но судьбе 
было угодно, чтобы он 
попал на исторический 
факультет университе-
та. А диплом историка 
в то время каждого де-
лал общественником. 
То же самое случилось и 
с Салманом Мусаевым: 
когда в 1984 году возле 
Саратова затеяли гран-
диозное строительство 
птицефабрики, молодо-
го и инициативного да-
гестанца избрали осво-
божденным секретарем 
комсомольской органи-
зации. Именно там он 
подружился с будущим 
губернатором области 
Дмитрием Аяцковым.

В девяностые годы в 

стране начало свое 
шествие коопера-
тивное движение, и 
Салман Мусаев ока-
зался в самом во-
довороте событий. 
Были моменты и ра-
дости, и разочаро-
вания, но упрямое 
желание достичь на-
меченной цели при-
несло результаты. 
Сейчас он владеет 
первым этажом в 
жилом пятиэтажном 
доме, где располо-
жились банк, мага-
зин, салон сотовой связи, аптека, парик-
махерская.

… Стену за креслом Салмана Мусаева 
украшают два флага – Дагестана и Рос-
сии. И висят два герба. Конечно, это всего 
лишь атрибутика. Но если бы он повесил 
и армянский, и грузинский, и узбекский, 
и бог весть еще какие флаги, – это было 
бы оправданно. Ведь он, как уже сказа-
но, президент Ассоциации национально-
культурных объединений Саратовской 
области. Ярким свидетельством того, что 
должность эта не формальная, служит 
телефон. Он в его кабинете звонит прак-
тически без умолку, не говоря о мобиль-
нике. Армянская диаспора решила по-
говорить за круглым столом о геноциде 
армян, и потому просит Салмана Мусае-
ва посодействовать в его организации. 
Казахская диаспора сочла необходимым 
провести в вузах Саратова упреждаю-
щие беседы о недопустимости межна-
циональных трений, и просит Салмана 
Мухтаровича поговорить с некоторыми 
ректорами. Грузинская диаспора предло-
жила устроить субботник на территории 
«Национальной деревни» – и нашла под-
держку у директора.

И так каждый день. Кто-то отстал от по-
езда, кто-то остался без работы, у кого-то 
машину угнали, в войсковой части прои-
зошла драка с участием земляков – сло-
вом, со всеми вопросами дагестанцы (и не 
только) обращаются к лидеру диаспоры 
Салману Мусаеву. Потому обращаются, 
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что он в каждом случае делает все от него 
зависящее, чтобы помочь. 

Салман Мусаев прославился в области 
и как меценат. Глубоко верующий чело-
век, он дважды побывал в хадже, вложил 
определенную лепту в строительство и 
реконструкцию мечети. Ныне он финан-
сирует работу двух преподавателей ме-
дресе, оплачивает счета мечети за элек-
троэнергию, выписывает периодику. Но 
наиболее значительные средства он тра-
тит на строительство дагестанского зам-
ка в «Национальной деревне» – при его 
балансовой стоимости в 5,8 млн рублей 
1,8 млн вложил Мусаев.

Об этой деревне стоит сказать особо. 
Несколько лет назад губернатор области 
Дмитрий Аяцков поддержал идею своего 
советника по национальной политике по 
строительству национальной деревни. 
Пусть, мол, каждый народ, проживаю-
щий в области, создаст уголок своей ма-
лой родины. Выделил для этого землю. И 
не где-нибудь, а в парке Победы. Украин-
цы построили наподобие хутора, узбеки 
развернули под навесом дастархан, азер-
байджанцы воссоздали уменьшенную ко-
пию Девичьей башни, корейцы любуются 
здесь своей пагодой, мордва предлагает 
познакомиться с усадьбой... А дагестанцы 
решили построить замок. Архитектура, 
мастера, материалы – все из Дагестана. 
Ныне, несмотря на свой незаконченный 
вид, полюбоваться этим замком ежеднев-
но приходят сотни саратовцев. В этом му-
зее под открытым небом побывали все 
космонавты, весь судейский корпус Рос-
сии, около 20 губернаторов…

Проделана, конечно же, большая ра-
бота, но оконные проемы замка зияют 
пустотами. В таких случаях дагестанцы 
говорят: туловище съел, а на хвост сил не 
хватило. 

– Чем это объясняется? – интересуюсь 
у Салмана Мусаева.

– Дело упирается в необходимость 
определиться с собственником, – говорит 
он. – Сюда необходимо подвести инже-
нерные коммуникации. В администрации 
нам говорят: если собственником этой 
деревни являются национальные диа-
споры, то пусть они и прокладывают их. 

Или пусть передадут на баланс области – 
тогда появляется возможность включить 
эти средства в расходную часть бюджета. 
Ассоциация национально-культурных 
объединений решила передать эти объ-
екты на баланс области. Сейчас идет утря-
ска юридических формальностей, после 
чего у деревни начнется новая жизнь.

Рассказ о Салмане Мусаеве будет не-
полным, если не сказать несколько слов 
о его семье. С женой Заремой они воспи-
тали прекрасных сыновей. Старший, Хай-
була, заканчивает учебу в Московском 
техническом университете им. Баумана и 
уже зарекомендовал себя незаурядным 
программистом. Как с гордостью заявил 
отец, таких специалистов, как он, в стра-
не считанные единицы. Младший сын 
Абдулла перешел на четвертый курс Са-
ратовского аграрного университета. Най-
дет ли он свое место на ниве сельского 
хозяйства – еще вопрос, но то, что он со-
стоялся как спортсмен – в этом никто не 
сомневается. Стал чемпионом области, 
страны, призером чемпионата Европы 
по кикбоксингу. И как одна из вершин в 
спорте – победитель чемпионата мира. О 
нем неоднократно писала местная прес-
са, в его честь губернатор области устра-
ивал прием.
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маГомед ГюлеВ

Другим ярким 
представителем Да-
гестана является уро-
женец села Тинит Та-
басаранского района 
Магомед ГюлЕВ. Он 
приехал в Саратов в 
1973 году. Здесь по-
лучил образование, 
женился на местной 
красавице, вырастил 

двоих детей, уже есть три вну-
ка. Он возглавляет отделение № 
2 совхоза «Весна», имеет звание 
заслуженного агронома России.

Представьте себе огромный, гектаров 
в 24, огород под пленкой. Здесь круглый 
год лето, круглый год растут огурцы, по-
мидоры, цветы. Прохаживаемся с Ма-
гомедом по аллее, где с обеих сторон 
свисают огурцы. Наш земляк увлеченно 
рассказывает о технологии их выращива-
ния. Она проста до гениальности. Корни 
растений не касаются земли, располза-
ясь лишь в минеральной вате. К каждо-
му корню подведен тонкий шланг, через 
который подается вода и растворенные в 
ней минеральные вещества. Количество 
подаваемой влаги и наличие в ней мине-
ральных веществ контролирует компью-

тер. Таким образом, здесь избавились 
от болезней растений, и они плодоносят 
шесть месяцев. Затем их меняют.

Такая технология позволяет собирать 
с каждого квадратного метра по 50 кило-
граммов огурцов в год. Урожай в теплицах 
собирают через день, по 100 тонн. Свежая 
продукция расходится и далеко за преде-
лы области. Таких результатов в стране 
мало где добиваются. Видя все это, испы-
тываешь двоякое чувство. С одной сторо-
ны, гордость за то, что в этом важном деле 
наш земляк играет не последнюю скрип-
ку. С другой стороны, сожаление – почему 
где-то это можно сделать, а у нас нельзя? 
Сколько теплиц, построенных еще при 

плановой экономике, сиротливо сто-
ят по всей республике?

Шамиль иСаеВ

– Где можно 
найти Шамиля 
Ильясовича? – 
спрашиваю у ми-
лых девушек в 
белых халатах, по 
всей видимости, 
медсестер.

– Он недавно 
был в пятой палате.

– А вы посмо-
трите в ординаторской…

Найти человека в большом корпу-
се оказалось делом не простым. Но 
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вскоре появляются два врача, которые 
на ходу рассматривают рентгеновский 
снимок и обсуждают, что в первую оче-
редь нужно предпринять для лечения 
пациента. Один из них – руководитель 
клиники травматологии и ортопедии 
шестой городской больницы Саратова, 
доцент кафедры Саратовского медицин-
ского университета наш земляк Шамиль 
ИСАЕВ. Выходец из Лакского района, он 
приехал сюда после службы в армии в 
1965 году, окончил вуз. Первоначально 
сильно тянуло на родину, затем привык. 
Жену привез из Дагестана. Родили и вос-
питали двоих детей, их радуют 4 внука.

Можно долго рассказывать о том, 
как Шамиль Ильясович шел к профес-
сиональной вершине – сам факт, что он 
возглавляет клинику, говорит о многом. 
Можно живописать его увлечения, в 
частности, тягу к земле. На своей даче он 
выращивает даже виноград, не говоря 
о привычных для этих широт овощах и 
фруктах. Но приходится учитывать огра-
ниченность журнальной площади. Тем 
не менее, нельзя умолчать о том, с каким 
неподдельным интересом он взял в руки 
один из номеров нашего журнала, изъя-
вив желание получать его. 

раСул далГатоВ

Несмотря на свою 
сравнительную моло-
дость, выходец из Тля-
раты Расул ДАлГАТОВ 
может считать себя 
старожилом – здесь он 
уже 18 лет. Он – прези-
дент областной ассо-
циации кикбоксинга, 
старший тренер спе-

циализированной детско-юношеской 
спортивной школы. Его воспитанники 
становились чемпионами страны, призе-
рами первенств Европы и мира. Кстати, 
это он тренировал и победителя первен-
ства мира Абдуллу Мусаева, о котором 
речь шла выше.

Со своими воспитанниками Расул объ-
ездил всю Европу, Россию, Турцию. Он 
рассказывает о том, как недавно ездили 

в Волгоград на зональные соревнования, 
о предстоящей поездке в Красноярск на 
первенство страны. О том, как областное 
руководство поддерживает спорт. О том, 
как тренируются и дружат ребята разных 
национальностей.

– Домой не тянет? – интересуюсь у со-
беседника. Он мудро замечает в ответ:

– Для нас, дагестанцев, Саратов – не 
чужбина. Это наша страна, это наш город, 
здесь наши дома и семьи…

Наша беседа проходит в уютном да-
стархане, а чай наливает сам Рустам-ака 
Мансуров – лидер не только узбекской, но 
и всей среднеазиатской диаспоры. По всей 
вероятности, Саратов – и им не чужбина.
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Например, предприятие Гаджи 
Зайнудинова каждый месяц 
только налогов выплачивает 
на 800 тысяч рублей и является 

крупнейшим поставщиком мяса и молока 
не только в районе (Гаврилово-Посадском) 
и области, но успешно реализует свою про-
дукцию и в других регионах. Заслуженный 
зоотехник России Гаджи Зайнудинов яв-
ляется также членом политсовета партии 
«Единая Россия» в Иваново. 

А в хозяйстве «Рассвет», что в Шуйском 
районе, вот уже 11 лет пред-
седательствует выходец из Да-
хадаевского района Магомед 
МАлАКуТОВ. Пришел он в него 
еще в 1989 году зоотехником, 
по направлению, после оконча-
ния Ивановского сельскохозяй-
ственного института. Тогда оно 
было совхозом «Качаловский», 
который с развалом СССР не 

развалился, но был преобразован. 
Сейчас хозяйство специализируется на 

производстве мяса и молока (300 голов 
дойного стада – это 4,5 тонны молока с 
одной коровы в год), выращивают и зер-

ÈÂÀÍÎÂÎ È ÌÛ: 
ÊÎÐÍÈ È ÒÐÀÄÈÖÈÈ

новые. «Каждый год после уплаты всех 
налогов мы получаем 3-4 миллиона при-
были, – рассказывает Магомед. – Это при 
том, что предприятия сельского хозяй-
ства платят налогов больше, чем, скажем, 
текстильной промышленности. Но можно 
воспользоваться разными программа-
ми кредитования и поддержки сельхоз-
производителей; так, закупка дизельно-
го топлива, техники, семян, племенного 
молодняка дотируется государством». У 
«Рассвета» налажены торговые связи и с 
Дагестаном – туда возят молодняк и от-
туда завозят сельхозпродукцию. В хозяй-
стве трудится много дагестанцев – скот-
никами, доярками, трактористами. Все 

Влада БЕСАРАБ

может, когда-то иваново и считался «Красным манчестером», то есть, крупнейшим 
промышленным центром россии, но сейчас «ситцевый край» – область, скорее, 

сельскохозяйственная. и не последнюю роль в этом играют дагестанцы. так уж вышло, 
что именно они возглавляют самые крупные (и самые успешные) хозяйства области.
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они приехали в Ивановскую область по 
приглашению Магомеда Малакутова, по-
тому что в родных селах работы для них 
не нашлось. На новом месте все получили 
жилье (пустующих домов в деревне пре-
достаточно), завели приусадебное хозяй-
ство, постепенно перевезли семьи, дети в 
школу пошли... «А как местные жители от-
неслись к тому, что, простите, «черные» по-
наехали?» – после некоторого колебания 
решаюсь спросить я. «Вот если бы я всех 
местных деревенских уволил, а «своих» на 
их места посадил, тогда был бы конфликт, 
были бы недовольные. Но это же село – 
работы хватит на всех и еще останется! И 
приезжие ведь не сидят в конторе, считая 
деньги, а наравне со всеми вкалывают». 

В конторе, кстати, не сидит и сам Ма-
гомед, хотя ему по статусу это вроде по-
ложено. У нас, в Дагестане, ведь как при-
нято: едет корреспондент в село, а там его 
встречает глава администрации на свер-
кающей машине, в хорошем костюме и 
непременно при галстуке. А тут руководи-
тель, знавший о приезде гостей, появился 
перед объективом фотоаппарата в чем 
был – рабочих брюках, заправленных в 
резиновые сапоги, и такой же куртке не-
внятного цвета. Да и приехал он не на ино-
марке, а на разбитом грузовике. Во время 
интервью чувствовал себя неловко, то и 
дело сетуя, что не крестьянское это дело 
с журналистами общаться, зато, когда мы 
поехали осматривать, так сказать, владе-
ния, Магомед очень красноречиво пове-
ствовал обо всех своих сеялках-веялках 
и буренках какой-то особенной местной 
породы! 

«Ну как, понравилась вам наша ива-
новская деревня?» – спрашивает меня на 
обратном пути полномочный 
представитель Республики Да-
гестан в Ивановской области 
Магомед ГАДжИЕВ, пытаясь 
поймать мой взгляд в зеркальце 
заднего вида. В эти три дня, что 
я провела на Ивановской земле, 
Магомед не отходил от меня ни 
на шаг, организовывал встречи, 
на которые, никому не доверяя, 
сам же меня и возил. И в итоге получилось, 
что я объездила чуть не всю область, что, 

по словам Магомеда Зайну-
диновича, естественно, ведь 
«у нас представительство 
Дагестана в Ивановской об-
ласти, а не только в городе 
Иваново». 

Машина то и дело подпры-
гивает на ухабах: «Дороги у 
нас не очень, вечная россий-
ская проблема», – вздыхает 
уже другой Магомед – Асия-
тилов, сопровождавший нас 
в поездке в хозяйство Мала-
кутова. Асиятилов по доро-
гам специалист – выпускник 
автодорожного института 
в Махачкале, в 1986 году 
он приехал по распределе-
нию в Ивановскую область. 
Какое-то время работал в 
«Ивавтодоре», а с 1995 года 
возглавляет «Агропромснаб» Шуйского 
района области. 

Дорога становится получше – мы въез-
жаем в Шую, третий по численности на-
селения город в Ивановской области. Он 
знаменит не только льняными и хлопко-
выми тканями, которые тут изготавлива-
ют в промышленном масштабе аж с XVIII 
века, но и 106-метровой колокольней — 
первой в Европе среди звонниц, стоящих 
отдельно от храмов. Местный собор стал 
знаменит еще тем, что одной из его при-
хожанок является Ольга Шукшина – дочь 
писателя, актера и режиссера Василия 
Шукшина. В Ивановской области много 
храмов, церквушек и часовен – как ста-
рых, заброшенных, так и свежеотрестав-
рированных, ухоженных; есть и совсем 
новые, построенные за последние лет 

10-15. Но это только кажется, что 
в области живут исключительно 
русские и исключительно право-
славные. На самом деле нацио-
нальный состав населения очень 
пестрый и доказательство этому 
– открытие в 2008 году в Иваново 
третьего в России (после Москвы 
и Санкт-Петербурга) Дома нацио-
нальностей.

Отвели ему большое старинное здание 
в исторической части города, капитально 
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его отремонтировав и оснастив по послед-
нему слову техники. Точнее, ремонт еще 
идет: после его окончания на втором этаже 
появится актовый зал, типография и виде-
остудия, молодежный центр. А на первом 
уже разместились конференц-зал, комна-
та для заседаний общественного совета, 
в которой работает также и общественная 
приемная, библиотека, мультимедийный 
учебный класс. В последнем проходят за-
нятия по русскому языку для граждан ино-
странных государств. 

Директор Дома Константин Николае-
вич БРАГИН поясняет, что, в частности, 
на территории области с 1992 года рабо-
тает общественная организация по со-
циальной защите граждан Афганистана 
«Саланг», покинувших свою родину после 

прихода к власти талибов. Какое 
отношение это имеет к дагестан-
цам? Самое прямое! Это пример 
продуманной национальной 
политики местных властей, ког-
да к представителям любых 
народов и вероисповеданий 
действительно относятся оди-
наково доброжелательно. Дом 
национальностей работает с 

официально зарегистрированными обще-
ственными организациями, представляю-
щими интересы национально-культурных 
автономий. На сегодняшний день их в 
области 18, включая Постоянное пред-
ставительство Дагестана, возглавляемое 
Магомедом Гаджиевым, и Ивановскую ре-
гиональную общественную организацию 

«Дагестанский национальный культур-
ный центр «Ватан» – руководитель Маго-
медшарип Магомедалиев. Такой диалог 
между общественными организациями 
и органами власти – самый действенный 
способ предупреждения конфликтных 
ситуаций в сфере межнациональных от-
ношений. 

И все-таки, зачем так подробно про 
Дом национальностей и другие диаспо-
ры. Затем, что в регионах Центральной 
России одной диаспоре невозможно су-
ществовать отдельно, в какой-то степени 
автономно, от других. В Иваново татары, 
узбеки, дагестанцы, азербайджанцы, че-
ченцы и ингуши не могут разойтись по 
разным мечетям, как, например, в Астра-
хани. И не только потому, что мечеть одна 
на всех. А потому, что ДОМ – один на всех. 
И все вместе занимаются наведением в 
нем порядка. 

А мечеть в Иваново очень красивая. 
Идея ее строительства зародилась в 1993 
году, а в 2003 состоялось открытие. Со-
борная мечеть здесь построена по ориги-
нальному проекту: в классическом сред-
неазиатском стиле, но с использованием 
современных материалов и с учетом се-
верных климатических условий. На пят-
ничный намаз здесь собирается до тысячи 
верующих. «Разделения среди наших при-
хожан нет, – говорит лидер мусульман-
ской общины Ивановской области Фарит 
Ляпин. – Мы все вместе строили мечеть, 
вместе и молимся, и шииты приходят». 

Мечеть является частью мусульман-
ского культурного центра, строительство 
которого еще ведется. Центр будет вклю-
чать в себя школу, интернат для учащихся, 

Ивановский Дом 
национальностей

 поСланцы реСпублиКи 
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конференц-зал, библиотеку. А медресе 
при мечети работает и сейчас. Более того, 
на базе расположенной неподалеку сред-
ней школы №18 была организована вос-
кресная школа, где преподается арабский 
язык и основы ислама, а также татарский, 
азербайджанский, фарси и чеченский 
языки. А недавно появился и детский сад 
для «детей мусульманской культуры» – 
мне очень понравился этот термин – «дети 
мусульманской культуры» – такой точный 
и емкий. От желающих отбоя нет, очередь. 
С преподаванием дагестанских языков 
пока не получается – очень уж их много, 
поэтому сейчас рассматривается вопрос 
об организации преподавания истории и 
культуры народов Дагестана. 

Пока же с традициями дагестанцев и 
дагестанским искусством можно позна-
комиться на фестивале национальных 
культур, который проводится в Иваново 
регулярно, и каждая диаспора серьезно 
готовится к этому событию. Тут можно 
увидеть и изделия народных промыслов, 
и работы современных национальных 
художников, и послушать музыку разных 
народов, и, конечно же, попробовать блю-
да национальных кухонь.

Еще ивановские дагестанцы ежегодно 
отмечают День образования Дагестана как 
республики – 21 января (интересно, мно-
го ли людей в Дагестане об этом помнит 
так хорошо, как ивановские дагестанцы?). 
Выставка изделий кубачинских и унцу-

кульских мастеров, про-
изведения табасаранских 
ковровщиц неизменно вызы-
вают интерес и восхищение 
посетителей. А уж без стихов 
Расула Гамзатова не обхо-
дится ни один литературно-
музыкальный вечер, 
проводимый в Доме нацио-
нальностей. Кстати о музыке: 
не все дагестанцы в Иваново 
заняты сельским хозяйством. 
Бывший махачкалинец Олег 
Михайлович Котлярский, 
например, долгие годы ра-
ботал директором местного 
музыкального училища. В 
последнее время в качестве 
заместителя полномочно-
го представителя Дагестана в Ивановской 
области много занимается обществен-
ной работой. Русские, украинцы, армяне 
и представители других «недагестанских» 
народов, жившие в нашей республике и уе-
хавшие из нее, продолжают здесь считать 
себя дагестанцами и поддерживают связи с 
родной диаспорой. 

Вообще, связи с Дагестаном обнаружи-
ваются порой самым удивительным обра-
зом и у коренных ивановцев. Уже упоми-
навшийся директор Дома национальностей 
Константин Брагин, оказывается, профес-
сиональный моряк, офицер, выпускник 
Бакинского военно-морского училища, где 
одним из его педагогов был брат легендар-
ного подводника Магомеда Гаджиева – Аль-
берт Гаджиев. И до сих пор для Константина 
Николаевича Дагестан, Каспий 
– это родина его учителя.

Балхарский глиняный ослик 
стоит в кабинете проректора по 
учебной работе Ивановского 
госуниверситета, профессора, 
доктора психологических наук 
Владимира НАзАРОВА. Рядом 
– книги о Дагестане, и (конечно 
же!) стихи Расула Гамзатова. 
Поскольку о нашем визите Владимир Ива-
нович узнал, когда мы уже были в прием-
ной, тот вариант, что все это было принесе-
но им в кабинет специально, исключается. 
Буквально с порога профессор объявил, 

Зампред председателя правительства 
Ивановской области Максим Поляков
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что связи Ивановской области и Дагестана 
прослеживаются с XVI-XVII веков, когда в 
Иваново начинала развиваться текстиль-
ная промышленность, а красители для про-
изводства ткани привозились из Дагестана. 
Сам Владимир Иванович впервые приехал 
в нашу республику в 2003 году, чтобы оце-
нить перспективу открытия в Дербенте фи-
лиала родного университета. В 2004 году 
филиал был открыт. Сегодня в нем ведется 
обучение по четырем специальностям: фи-
нансы и кредит, биология, история, фило-
логия. Владимир Назаров подчеркнул, что 
руководство головного вуза, открывая 
филиал, тщательно изучило обстановку 
на месте: «Филиал открывался не ради са-
мого «открытия», поэтому в нем нет «пре-
стижных» юридического и экономического 
факультетов». «А сколько всего филиалов у 
вашего университета?» – спрашиваю я. И 
получаю совершенно неожиданный ответ: 
«Один. Я же говорю – мы не ставили перед 
собой задачу понаоткрывать филиалов и 
набрать побольше студентов». 

Сегодня у филиала ИвГУ в Дербенте не-
плохая материальная и научная база. Не-
давно ему был выделен участок в долине 
Рубаса – здесь строится биостанция, зда-
ние уже готово. Преподаватели регулярно 
приезжают в Иваново на повышение ква-
лификации. Шестеро успешно защитили 
на базе ИвГУ кандидатские диссертации, 
все имеют возможность публиковать свои 
статьи в научных журналах и сборниках, 
издаваемых в Ивановском университе-
те, а также получить рекомендацию ИвГУ 

для публикации в центральных изданиях, 
том числе – рецензируемых ВАК. Увели-
чилось и число дагестанцев, обучающих-
ся непосредственно в Иваново. Конечно, 
меньше, чем в советские времена, но на-
много больше, чем было еще 10-15 лет 
назад. Помимо ИвГУ популярностью у на-
ших земляков по-прежнему пользуется 
химико-технологический и архитектурно-
строительный университеты, медицин-
ская и сельскохозяйственная академии. 
Немало и аспирантов-дагестанцев. 

Конечно же, студенты-дагестанцы ак-
тивно участвуют в спортивной жизни вуза. 
Об этом рассказывает заведующий кафе-
дрой физического воспитания, заслужен-
ный тренер России Александр Дорошенко. 
В прошлом и сам спортсмен, он много лет 
занимался самбо, и в Дагестан когда-то 
впервые приехал на соревнования. По-
том 20 лет работал в комплексной научной 
группе сборной России, занимался органи-
зацией и проведением соревнований. «Ког-
да я в 1979 году приехал в Иваново, здесь 
была сильная команда по самбо. В ней уже 
тогда было немало дагестанцев. Эта тради-
ция сохранилась до сих пор. И дагестанские 
дзюдоисты – сильные ребята», – с гордо-
стью рассказывает Александр Лукьянович. 
От него же узнаю, что полпред Дагестана в 
Иваново Магомед Гаджиев – один из тех, кто 
поддерживает развитие самбо в области, 
более 20 лет являясь заместителем пред-
седателя областной федерации. Много лет 
работает старшим тренером в спортшколе 
Валерий Изметьев, его сын Денис недавно 
стал чемпионом страны среди юношей. А 
ведь это тоже наши земляки-дагестанцы: 
Изметьевы родом из Кизляра. 

На южной окраине Иваново недавно 
построен большой оптовый рынок. С бла-
гоустроенной территорией, стоянкой для 
большегрузных автомашин, единствен-
ными в области специально оборудован-
ными складами, где могут дозревать тро-
пические фрукты и т.п. В завершающей 
стадии строительство трехэтажной гости-
ницы. Рынок – один из бизнес-проектов 
Магомеда Гаджиева, который пытается 
создать условия для цивилизованной тор-
говли между Дагестаном и центральными 
регионами России. Многие дагестанские 
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сельхозпроизводители уже оценили пре-
имущества нового рынка – горы левашин-
ской капусты – это первое, что бросается в 
глаза при входе на рынок. 

Хотя, по словам Магомеда Зайнудино-
вича, он ожидал от земляков большей ак-
тивности, пока же расторопнее оказались 
азербайджанцы – их лотки с фруктами 
громоздятся с другой стороны. 

Но самая удивительная встреча с зем-
ляком произошла в Палехе – родине 
уникального народного промысла – па-
лехской лаковой миниатюры. Магомед 
Гаджиев столько рассказывал мне о на-
родном художнике, хранителе палехских 
традиций, который был знаком с Расулом 
Гамзатовым и писал какую-то удивитель-
ную шкатулку ему в подарок, что упустить 
возможность познакомиться с ним было 

нельзя. Борис Николаевич – 
так зовут художника, которо-
му в этом году исполнилось 74 
года, в последнее время плохо 
себя чувствует, из дома почти 
не выходит, но встретиться с 
журналистом из Дагестана со-
гласился. Борис Николаевич, 
рассказывает Магомед, заме-
чательный человек и талантли-

вый художник, и очень тепло относится к 
дагестанцам. «А как его фамилия?» – спра-
шиваю я. – «Кукулиев». Неужели я ослы-
шалась? Переспрашиваю, но ответ тот же: 
«Да, Кукулиев, он тат, родом из Дагеста-
на». Вот тебе и хранитель традиционного 
русского народного промысла…

«Наша семья из Дагестана, у нас большая 
семья была – и в Буйнакске родные жили, 
и в Махачкале. Тетя моя, Мария, председа-
телем горисполкома была, двоюродные 
братья потом танцевали в ансамбле «Лез-
гинка». Мы часто в Махачкалу к ним приез-
жали до войны еще и уже после». По совету 
дяди (тоже художника) в 1952 году буду-
щий народный художник приехал в Палех, 
где поступил в местное художественное 
училище, а после его окончания, овладев 
всеми секретами старинного промысла, 
стал работать в Палехских художественно-
производственных мастерских. 

«В Махачкале бывал, конечно же, в том 
числе и по работе. В 1962 году расписы-

вал здание городско-
го Дворца пионеров 
– делал такие большие 
панно на темы даге-
станских сказок в сти-
ле палехской росписи. 
Они сохранились?» Я 
говорю, что, сожале-
нию, нет. Вздохнув, Бо-
рис Николаевич про-
должает рассказывать: 
«Примерно тогда же я 
и познакомился с Ра-
сулом, мы даже ездили 
на его родину, в Хунзах-
ский район. Потом мы 
еще не раз встречались 
в Москве у министра 
культуры Мелентьева – у меня хорошие от-
ношения с ним были, и с Гамзатовым…» 

Семья Кукулиевых – потомственные 
художники, сейчас лаковые миниатюры 
пишет уже внучка Бориса Николаевича – 
Полина. Жена Калерия Васильевна, сын 
Николай и его супруга – все они бережно 
хранят традиции уникального искусства. 
Николай работает вместе с отцом в соз-
данной им творческой мастерской «Пале-
шане». Художники мастерской – авторы 
целого ряда больших проектов. Именно 
им, например, было доверено расписать 
зал для приемов в Русской миссии ООН в 
США. «Палешане» работали также в Герма-
нии и Норвегии, Москве. 

До чего же удивительные сюрпризы 
преподносит порой жизнь, невероятные 
встречи. Надо бы еще с Магомедом пого-
ворить: смог ли он передать своим соб-
ственным детям любовь к родине пред-
ков, соблюдаются ли в его семье какие-то 
бытовые традиции?

Но до вопросов на эту тему не дошло: в 
доме Гаджиевых моим вниманием завла-
дела пятилетняя Амина. После исполне-
ния оригинального танца она показывает 
мне фотографии: «Это я маленькая, это 
Шамиль (старший брат), это Карим (самый 
старший брат)… А это – вот! – аж подпры-
гивает Аминка, протягивая мне фотогра-
фию, и торжественно заключает: – Моя 
родина – Дагестан!». 

Какие еще могу быть вопросы!
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Труды наших земляков – учебник для 
высших учебных заведений «Концеп-
ции современного естествознания» 
и монография «Формирование есте-

ственнонаучной картины мира» – включены в 
Золотой фонд отечественной науки. Авторы их – 
зав. кафедрой общей физики ДГУ 
профессор Магомед Гусейханов и 
зав. кафедрой философии ДГСХА 
профессор Осман Раджабов. С 
одним из соавторов – Османом 
Раджабовым – беседует наш кор-
респондент.

– Ваш учебник «Концепции 
современного естествознания» 
был издан в 2004 году в Москве. 
Неужели потребовалось шесть 
лет, чтобы его заметили?

– Спешка в академической на-
уке ни к чему. Нужно время, что-
бы учебник прошел апробацию 
в вузах страны. И еще учесть, 
что учебников по естествозна-
нию много, и выбрать среди них 
лучшие – тоже задача не из простых. Членов 
экспертной группы Российской академии есте-
ствознания (РАЕ) подкупило, что написан наш 
учебник простым, доступным языком. Для нас 
стало полной неожиданностью сообщение, что 
шахтер из города Шахты Ростовской области по-
святил стихи нашему учебнику. После этого уже 
не очень удивило, хотя и наполнило гордостью, 
сообщение, что по этому учебнику познают мир 
и студенты некоторых вузов Казахстана. 

– А дагестанские студенты занимаются по 
вашему учебнику?

– Необязательно, ведь таких изданий, как уже 
сказано, немало, каждый вуз самостоятельно 

определяет, по какому из них заниматься. Если 
другие учебники написаны тяжелым академи-
ческим языком, то мы стремились как можно 
более «очеловечить» язык изложения учебного 
материала. Современное естествознание, его 
важнейшие концепции, этапы развития есте-

ственнонаучной картины мира, 
современные представления о 
строении и развитии природы 
микро-, макро- и мегамиров, 
эволюция представлений о про-
странстве, времени и материи, 
принципы относительности и 
дополнительности не так уж про-
сты для понимания вчерашними 
школьниками. Нужно усвоить 
столько всего, и важно, чтобы 
в голове у студента не получи-
лась мешанина из непонятных 
терминов. Надеемся (говорю и 
от имени соавтора), что это нам 
удалось, что учебник выдержал 
конкуренцию среди себе подоб-
ных изданий.

– Вы – философ, учебник написали в соав-
торстве с физиком. Означает ли это, что совре-
менное естествознание – это сплав физики и 
философии?

– Сплав и физики, и химии, и математики, и 
философии и многих других научных дисци-
плин. Это синтез наиболее важных результатов 
всех наук, это единое научное мировоззрение.

– Тогда оно должно иметь и важное приклад-
ное значение…

– А кто сказал, что не имеет? Только надо 
учесть – сколько философов, столько и точек 
зрения на одно и то же явление. Великий ита-
льянский мыслитель средних веков Макиавелли 

Гази ГАСАЙНИЕВ
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утверждал, что цель оправдывает средства, что 
самый могущественный стимул в деятельности 
человека – интерес сохранения и приумножения 
собственности. Сначала собственность, а затем 
уже – совесть и честь. А ведь этот постулат взя-
ли на вооружение некоторые наши политики и 
чиновники, которые в 90-е годы беззастенчиво 
грабили народ и которых сейчас именуют оли-
гархами. Почему-то они напрочь забыли другие 
постулаты, в частности, некоторых китайских 
философов, которые утверждали, что человек 
должен уменьшать свои желания, освобождать-
ся от страстей, не стремиться к приобретению, 
отдавать все лишнее, все делать для людей. Да-
леко не все читают и знают философов. Потому 
неискоренимый эгоизм человеческой приро-
ды требует сильной государственной власти, 
устанавливающей порядок путем насилия, при-
нуждения. Сила – это основа права, и эта мысль 
средневековых философов ныне наиболее вос-
требована. Так что идея укрепления вертикали 
власти родилась не на пустом месте.

– Но у сильной власти появляется соблазн 
потуже затянуть гайки, превратить людей в не-
кие бесправные винтики…

– Для исключения злоупотреблений власть 
разделена между различными, взаимно контро-
лирующими и уравновешивающими друг друга 
ветвями, – законодательной, исполнительной 
и судебной. Если нет между ними равновесия – 
общество должно задуматься, кого же мы деле-
гируем в эти властные структуры…

– Вопросы социального неравенства и не-
справедливости поднимали практически все 
философы от античных времен до наших дней, 
но проблема жива…

– Она решится не скоро, если вообще когда-
либо решится. Совершенный строй, идеальное 
государство может быть только на острове Уто-
пия – как у Томаса Мора. Означает ли это, что си-
туация фатальна, что нам не к чему стремиться? 
Конечно же, нет. Идет борьба Света с Тьмой. Свет 
– знание, наука. Тьма – невежество, предрассуд-
ки, религиозный фанатизм. Это противостоя-
ние началось еще в эпоху Просвещения. Про-
светители считали себя миссионерами разума. 
Их призвание – открывать людям, научную ис-
тину. Научное знание, как полагали философы 
того времени, – самая большая общественная 
сила: она дает человеку власть над природой, 
становится источником материальных благ, по-
зволяет установить наилучшее общественное 

устройство и тем самым позволит решить все 
проблемы. Мир – не храм, а мастерская, и чело-
век в нем – работник, как было уже сказано. И от 
того, как он будет работать, будет зависеть, ка-
ким будет мир. 

– По тому, как мы живем, можно утверждать, 
что работник этот в немалой степени ленив, не-
дальновиден, нечистоплотен, невоспитан…

– … И не образован. В этом, по-моему, глав-
ная беда. Проблема состоит еще в том, что чело-
век больше всего боится своей свободы, боится 
быть самим собой. Свобода оказывается для 
него слишком тяжелым бременем, и человек, 
как правило, меняет свободу на безопасность и 
удобства, добровольно выбирая «стадное» су-
ществование.

– А как же наши вузы? Сможет ли что ваш 
учебник? 

– Что касается естествознания, то на изучение 
предмета дается всего 80 часов – пополам на лек-
ции и практические занятия. Может, их и хватило 
бы, будь молодые люди полны желанием позна-
ния. У многих нет такой искры – вот в чем про-
блема. И каждый преподаватель искренне раду-
ется, если встречается студент с такой искрой. 
Это, во-первых. А во-вторых, ни государство, ни 
само общество не показывают сильной заинте-
ресованности в том, чтобы Свет победил Тьму. У 
нас в республике количество мечетей уже пре-
вышает количество школ. Еще средневековые 
философы утверждали, что религия придумана, 
чтобы люди добровольно делали то, что выгодно 
правителям и жрецам. Во время диктата комму-
нистической идеологии пружина религиозного 
составляющего в обществе была настолько сжа-
та, что, освободившись, она привела в движе-
ние большой маховик. Можно с уверенностью 
заявить, что вскоре его движение заметно осла-
беет. Люди поймут, что умершие не возвращают-
ся, душа исчезает вместе с телом. Что глупо от-
казываться от видимого мира ради невидимого. 
Единственный смысл жизни – в удовольствиях, 
которые надо выбирать разумно, чтобы не вре-
дить себе и другим. Философы утверждают, что 
нет рая – кроме земных радостей, нет ада – кро-
ме страданий и горя. Нищета жизни приводит и к 
нищете духа, скудости внутренней жизни души. 
Духовное богатство невозможно без чувствен-
ного богатства, без телесного благополучия. 

Эти слова произнесены более столетия назад, 
но они, как видим, не утратили своей актуально-
сти и поныне. 
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Вид из с. Кахиб
Фото К. Чутуева
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– Бахмуд Магомедович, чем вызвано 
создание вашего вуза именно в Махач-
кале?

– В стране осуществлена смена обще-
ственного строя, и в налоговой системе 
произошли существенные изменения. 
Она стала более сложной и более зависи-
мой от сложнейших процессов, происте-
кающих в обществе. Раньше в России спе-
циалистов по налогам не готовили. В этом 
плане мы стали первопроходцами. По-
явились новые формы хозяйствования, 
и сотрудникам налоговых служб нелег-
ко было постигать все тонкости работы. 
Раньше налоги просто удерживались и их 
сбором практически никто не занимался. 
Пенсии, зарплата бюджетникам, бесплат-
ное образование, медицинское обслу-
живание стали зависимыми от объемов 
собираемых налогов. И в нашей респу-
блике, и в соседних субъектах РФ более 
70 процентов работающих в налоговых 
службах не имели специального обра-
зования. Ситуацию нужно было менять. 
В 2000 году Министерством финансов 
РФ в Махачкале был учрежден Северо-
Кавказский государственный налоговый 
институт (СКГНИ) – единственный в сво-
ем роде на территории РФ. Кроме как в 
Москве, в России нет подобных учебных 
заведений. За десять лет существования 
он зарекомендовал себя как востребо-
ванное временем учебное заведение. 

ÁÀÕÌÓÄ ÌÀÃÎÌÅÄÎÂ: 
«×ÒÎÁÛ ÃÎÐÄÈÒÜÑß: 

ß – ÐÎÑÑÈßÍÈÍ!»
доктор философских наук бахмуд магомедов воз-

главляет Северо-Кавказский государственный на-
логовый институт. С ним беседует наш корреспондент. 

– Выходит, к вам приезжают посту-
пать отовсюду?

– В основном, из республик Северного 
Кавказа: помимо Дагестана, из Северной 
Осетии, Чечни, Ингушетии, Кабардино-
Балкарии, Калмыкии, Ставропольского 
края, Карачаево-Черкесии, Адыгеи. 30 
процентов абитуриентов – по целевым 
направлениям. Причем на юридическом 
факультете обучается больше юношей, 
а на налоговом факультете – юношей и 
девушек почти поровну. Поскольку «ка-
дры решают все…», около 80 процентов 
наших педагогов имеют ученые степени 
докторов и кандидатов наук, обладают 
большим опытом педагогической и прак-
тической работы. Мы верим в свои силы. 

– Разумеется, вы работаете на сто-
процентном государственном финансо-
вом содержании… 

– Да, конечно. И сравнительно с 
другими вузами СКГНИ финансиру-
ется предпочтительно. Наш инсти-
тут находится в самом центре города 
и располагает собственным типовым 
учебно-лабораторным корпусом со спор-
тивным и актовым залами, большой 
прилегающей территорией. По осна-
щенности лекционных залов, кабинетов 
компьютерной, множительной и другой 
техникой нашему институту нет равных. 
Сегодня наш вуз по праву занимает до-
стойное место среди вузов Юга России, 
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занял призовое место на Всероссий-
ской олимпиаде «Лучший налоговый 
аналитик», а его руководство награж-
дено высшей общественной наградой 
– серебряной медалью Петра Велико-
го. Наши выпускники, получив диплом 
Всероссийской государственной нало-
говой академии Министерства финан-
сов РФ, могут работать везде, где ве-
дется учет, хранение, распределение, 
сбор финансовых средств и контроль 
за их оборотом и целевым использова-
нием, в любых финансовых, налоговых, 
правоохранительных, фискальных и 
других право-регулирующих органах. 
Платят за учебу только лица, получаю-
щие второе высшее образование. На 
платной основе можем принимать и 
тех абитуриентов, которые сдали экза-
мены, но не прошли по конкурсу. Сту-
денты на 70 процентов освобождаются от 
бумажных носителей: книг, конспектов и 
т.д. Одна флешка позволяет вместить сот-
ни аудио- видео- лекций, семинаров и т.д. 
Институт сегодня работает по последним 
мировым технологиям воспитания и обу-
чения студентов.

– Вы как-то сказали, что «налоги мож-
но устанавливать территориально…». 
Как это понять?

– Да, считаю, что налоги можно уста-
навливать территориально, – в зависи-
мости от климатических, географических 
условий, наличия природных ресурсов, 
сырья. Но государство должно иметь 
монополию на основные средства про-
изводства и источники сырьевой базы, 
например, нефть, газ, алмазы, леса, про-
дукцию моря. 

– Есть ли в вашей работе значимые, 
по сравнению с другими вузами, новше-
ства?

– Высшая школа не обязана работать с 
родителями, но мы тесно контактируем с 
ними. Сообщаем о положении дел с уче-
бой их детей, порой приглашаем на бесе-
ду, а за хорошие показатели отправляем 
им благодарственные письма. Институт 
имеет полтора учебника на одного студен-
та по каждому предмету, это при норме 
0,5 учебника. Библиотека комплектуется 
электронными учебниками, лекциями, 

пособиями. Институт имеет необходимое 
количество интерактивных электронных 
досок, обеспечивает свободный доступ в 
Интернет всем сотрудникам и студентам, 
они имеют собственные сайты, персональ-
ный суперсовременный компьютер. Все 
подразделения института укомплектова-
ны хорошей мебелью, техническими сред-
ствами обучения. Каждый преподаватель 
имеет персональное рабочее место со все-
ми условиями для работы. Наш институт – 
единственный в России, где студенты зани-
маются в одну смену, и при этом есть еще 
десяток свободных аудиторий. Я считаю, 
что учебные, лечебные и судебные орга-
низации должны иметь самый высокий 
уровень экономического обеспечения, 
порядка и дисциплины. Иначе государству 
не достичь хороших показателей.

– Вас знают как человека способного 
достаточно быстро определить физиче-
ское и духовное состояние человека, его 
энергетические возможности, характер, 
наличие таланта, состояние души. Что 
можете посоветовать студентам?

– Дать знания в области избранной 
специальности – лишь половина задачи. 
Не менее важна ориентация молодого че-
ловека на планирование личной жизни, 
создание крепкой и дружной семьи, без 
которой он не может стать государствен-
ным человеком. Мы придаем большое 
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значение воспитанию у студентов мораль-
ных норм жизни, учим ориентироваться в 
поливариантной обстановке, проявлять 
инициативу, творческий подход к разре-
шению разных жизненных проблем. Ска-
жу даже, что успешные студенты больше 
нуждаются в такой ориентации, ибо они, 
как правило, не акклиматизированы для 
выживания в обществе кривых зеркал. 
Менее успевающие в учебе студенты име-
ют на порядок больше юркости, лучше 
умеют выходить из сложной ситуации и, 
как правило, часто выходят в лидеры. Ду-
маю, парадоксальность такого явления 
весьма реальна. На страницах СМИ, на 
мой взгляд, надо преподносить молодым 
уроки жизни, а не пичкать их торжествен-
ными речами. Скажите, пожалуйста, могут 
ли родители молодоженов рассчитывать 
на здоровое наследие, если, например, 
он или она склонны к курению и другим 
дурным привычкам? Ответ однозначный: 
нет, конечно! В семье, в детском садике, 
в образовательной школе, в вузе необ-
ходимо лепить – и не надо бояться этого 
слова – человека, любящего своих роди-
телей, близких, любящего труд, порядок, 
умеющего анализировать и понимать, что 
хорошо, а что плохо. Нужно научить моло-
дых ставить перед собой цели и тому, как 
их достигать.

– В последние годы у нас появилось 
вузов как грибов после дождя. Но их 
выпускники часто не могут трудоустро-
иться по специальности. А как с трудоу-
стройством ваших выпускников?

– Да, было время, когда повсеместно 
открывались вузы-однодневки. Их время 
прошло, так как выживают сильнейшие. 
Это и есть закон рынка. Люди наконец-то 
поняли, что за красивыми вывесками не 
всегда скрывается качество. Мы являем-
ся участниками всевозможных россий-
ских и международных конференций, 
олимпиад. По окончании учебы институт 
выдает диплом государственного образ-
ца Всероссийской государственной нало-
говой академии (г. Москва). Окончившим 
институт с отличием предоставляется 
возможность поступить в аспирантуру 
при академии. С трудоустройством на-
ших выпускников никаких проблем нет. 

У нашего вуза одна особенность: налого-
вые службы СКФО не имеют права при-
нимать на работу выпускников других 
вузов, если на вакантное место претенду-
ет выпускник нашего института. Это объ-
ясняется тем, что Минфин РФ специально 
готовит кадры в СКГНИ для своих же на-
логовых служб. Наши выпускники в сво-
ем большинстве в течение нескольких 
месяцев трудоустраиваются по избран-
ной специальности. Многие субъекты РФ 
просят направлять наших выпускников 
для работы у них на льготных условиях. 

– Используете ли вы опыт зарубеж-
ных ученых?

– Принцип мировой практики таков: 
если человек скрывает доходы и не вы-
плачивает налоги, это рассматривается 
как преступление, за которое преду-
смотрено суровое наказание. В США, 
например, налоговое преступление 
приравнивается к убийству человека 
и наказывается соответствующим об-
разом. Также серьезным преступлени-
ем это считается в Австрии, Германии, 
Италии. А у нас же полагают, что деньги, 
ушедшие в доход государства, потраче-
ны напрасно, а потому их можно скрыть, 
откупиться, за откуп дать взятку и про-
чее… Все должны понимать истину: 
скрывая доходы, мы ослабляем армию, 
не даем развиваться культуре, образо-
ванию, здравоохранению. Зарубежный 
же опыт показывает, что супербогатые 
люди накапливали свои средства в те-
чение многих десятилетий. Они узако-
нили доходы, в которых выразился их 
труд, талант, переживания. И поэтому 
аккуратно платят налоги. А у нас неред-
ко появляются «скороспелые» деятели с 
миллиардным состоянием, что по зако-
нам экономики невозможно. Истинные 
доходы при этом скрываются. Примеров 
тому немало. Рано или поздно мы при-
дем к принципиальной налоговой си-
стеме, и тогда не будет грязных улиц, по-
прошаек на вокзалах, а будет достойная, 
красивая страна, и наш человек станет 
гордиться тем, что он – россиянин. 

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ

 образоВание 
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 юбилей ноВатора 

С детства мальчика тянуло к тех-
нике. Дедушка Бутта был кин-
жальщиком, еще до революции 
работал в Дербенте, Тбилиси 

и в доме у него была небольшая мастер-
ская. Из остающихся заготовок кинжалов 
внук изготавливал ножи. В годы войны ре-
монтировал односельчанам замки и даже 
обувь. Школьником увлекся изготовлени-
ем электрогенератора. Смонтировав его 
на доске и повесив на шею, крутил ротор 
ручкой редуктора от швейной машинки, 
получив нечто вроде электрофонаря «жу-
чок». Вечерами освещал им дорогу из Ку-
муха, где учился, домой, в Ханар. Консуль-
тировали смышленого ученика учитель 
по физике и директор малой ГЭС в Кумухе, 
куда он часто ходил. 

А дядя хитроумного изобретателя, Вали-
абдуллах Тамадаев, работал на строитель-
стве Гергебильской ГЭС – вначале началь-
ником мастерских, потом заместителем 
начальника строительства, а впоследствии 
и директором электростанции. У его пле-
мянника Абдул-Халика дома часто говорили 
о ГЭС, о том, что после ее пуска не понадо-
бятся больше керосиновые лампы, появят-
ся какие-то фантастические блага. Еще се-
милетним мальчуганом отец возил сына в 
гости к своему брату, показывал станцию. 
Уж не поэтому ли, окончив в Кумухе школу, 
Абдул-Халик решил стать энергетиком? И 
хотя были у него и другие увлечения (как-
то, достав селитру, серу, уголь, изготовил 
целый таз пороха, который взорвался, вы-
бив окно, а «химик» сильно обжегся), посту-

ÀÁÄÓË-ÕÀËÈÊ ÒÀÌÀÄÀÅÂ: 

ÍÅÓÂßÄÀÅÌÀß 
ÌÛÑËÜ

пил он в Ленинградский 
электротехнический ин-
ститут и получил диплом 
инженера по специальности «Электриче-
ские станции, сети и системы». 

Но еще в институте после 3-го курса стал, 
совмещая с учебой, работать дежурным 
монтером на электроподстанции, потом 
техником на турбинном заводе. А будучи 
студентом 5-го курса, в 1952 году предло-
жил гипотезу по кавитационной эрозии 
гидротурбин и корабельных винтов. По 
этому поводу состоялась даже передача 
на Ленинградском радио (телевизоров-то 
еще не было). И на летние каникулы остал-
ся в Ленинграде, чтобы попрактиковаться 
на заводе «Электросила». 

Инициативного дагестанца оставляли 
учиться в аспирантуре, но он приехал в Ма-
хачкалу и стал работать дежурным инжене-
ром на ТЭЦ, диспетчером энергокомбина-
та, главным инженером Махачкалинского 
управления электросетями. Из-за близо-
сти к морю изоляторы на высоковольтных 
линиях загрязнялись отложениями соле-
вых осадков, что приводило к опасным 
явлениям каронирования, утечкам тока. В 
послевоенные годы при острой нехватке 
электроэнергии ее отключения, даже для 
профилактики, нужно было согласовывать 
с правительством. И впервые в Дагестане 
Тамадаев внедрил предложенные им меры 
по борьбе с такими утечками.

Но и тогда, как и в школе, Абдул-Халика 
не покидал интерес к гидроэлектростанци-
ям. В свободное время, во время отпусков, 

Гаджи ИБРАГИМОВ
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он ездил по разным сельским ГЭС, изучал, 
анализировал их состояние. И еще тогда, в 
1958 году, высказывался в печати против 
неправильной их эксплуатации, приводил 
свои рекомендации. Опубликовал статью 
в журнале «Гидротехническое строитель-
ство» о заилении Гергебильской ГЭС, раз-
работал предложения по промыву насосов 
из ее водохранилища. Решил, что углубле-
ние знаний по гидромашинам не поме-
шает, и поступил во Всесоюзный заочный 
энергетический институт в Москве. По ре-
комендации преподавателей он поступил 
и в аспирантуру.

В начале 60-х годов, когда встала про-
блема создания Единой энергосистемы 
(ЕЭС), линии дальних электропередач 
сверхвысокого напряжения должны были 
проходить и по территории Казахстана. 
Здесь тогда решили создать один из цен-
тров обеспечения надежности и устойчи-
вости параллельной работы энергообъе-
динений. В СССР их было три. А в Алма-Ату 
из Москвы, чтобы возглавить проведение 
исследований, был направлен доктор тех-
нических наук, академик Т.Л. Золотарев. 
Он и Тамадаева, защитившего под его ру-
ководством кандидатскую диссертацию 
по этой проблеме, с собой пригласил. Зо-
лотарева вскоре отозвали в Москву, а про-
ведение исследований доверили молодо-
му ученому. Под его руководством были 
разработаны меры повышения надежно-
сти параллельной работы энергообъеди-
нений. Он стал автором и соавтором ряда 
патентов. Для проведения исследований 

была построена экспериментальная база 
с крупнейшими в мире физическими мо-
делями энергоустановок – по мощности 
они были равны работающим малым ГЭС. 
По результатам исследований дагестан-
цем были изданы две монографии. Их 
практические рекомендации внедрены в 
производство. 

Но разве пытливый ум может пройти 
мимо актуальной проблемы, решение ко-
торой волновало всю страну, и не только 
ее? Над проблемой бились ученые многих 
стран, но решения все не было. Случай-
но оказавшись свидетелем диспута уче-
ных разных стран, Абдул-Халик Тамадаев 
предложил свой вариант, который обо-
шел все остальные конкурсные работы. 
Речь шла о спасении Аральского моря, 
которое высыхало, в нем погибало все 
живое. Соль из обнажившейся части дна 
разносилась далеко вокруг, из-за этого 
на суше слепнул домашний скот. Предло-
жение дагестанца поразило остроумным 
решением, экономичностью, эффектив-
ностью и было отмечено как лучшее. Но 
реализовываться оно стало лишь недав-
но. Процесс этот нескорый. А он попутно 
разработал еще проект мощных гидро-
аккумулирующих электростанций (ГАЭС) 
на восточном берегу Каспийского моря. 
Тамадаев предложил использовать рас-
положенную рядом одну из глубочайших 
впадин мира – Карагие. Глубина ее 173 ме-
тра. Проект интересен тем, что комплек-
сно должна была использоваться, кроме 
воды Каспия, энергия солнца и ветра, ко-
торой этот регион сказочно богат.

Абдул-Халика Магомедовича тянуло на 
родину. Из Казахстана его не хотели отпу-
скать. Дагестанца, ставшего уже академи-
ком, Президент Академии наук Казахста-
на назвал как-то Расулом Гамзатовым в 
энергетике. Но он все же приехал домой. 
Здесь он свою производственную и науч-
ную деятельность совмещает и с педагоги-
ческой работой. Преподавал электротех-
нику в махачкалинской средней школе № 
13, в школе усовершенствования кадров 
командного плавсостава Каспийского па-
роходства. В филиале Московского энерге-
тического института вел лабораторные ра-
боты по гидроэнергетике. В первые годы 

 юбилей ноВатора 
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после приезда в Махачкалу преподавал 
в ДГУ дисциплину «Нетрадиционные воз-
обновляемые источники энергии», а затем 
эту дисциплину и курс «Релейная защита и 
противоаварийная автоматика в энергоси-
стемах» – в филиале «Московского государ-
ственного открытого университета» (МГОУ). 
И по этой теме написал даже учебник.

И конечно, сотрудничает с республи-
канской прессой. Публикует статьи по про-
блемам республики, связанные с энерго-
сбережением, с оптимизацией развития 
энергохозяйства, по экологическим влия-
ниям энергетики на окружающую среду. 
Руководит аспирантами. Его интересы раз-
носторонни. Опубликованы статьи и по эко-
логии, и даже по национальному вопросу.

Все так. Но если говорить о вкладе ака-
демика Абдул-Халика Тамадаева в гидроэ-
нергетику, то отдельная тема – малые ГЭС. 
Он занимался ею, еще работая в Казахста-
не, а в Дагестане, на его взгляд, непочатый 
край для такой работы. В Казахстане же, 
полученное задание на исследования по 
возрождению малой гидроэнергетики на 
всю жизнь стало темой, его основным на-
учным интересом. Он начал с того, что со-
ставил программу по ее развитию. Старые 
разрушенные МГЭС, которых в республике 
было более ста, стали восстанавливать. На 
некоторых сохранились элементы былых 
гидротехнических сооружений, их исполь-
зование удешевляло и ускоряло пуск ма-
лых станций. Это стало очень выгодно. С 
учетом предложений Тамадаева увеличи-
ли мощность экспериментальной ГЭС, вос-
становили ГЭС «Фабричная», «Водоканал» 
в Алма-Ате, ряд ГЭС в Чимкентской, Талды-
Курганской, Семипалатинской областях.

Концепция развития малой гидроэнер-
гетики Абдул-Халика Тамадаева предусма-
тривает использование упрощенного обо-
рудования, предлагается оригинальная 
конструкция микро ГЭС, на нее получен па-
тент в нескольких государствах, и в России 
тоже. Ее технико-экономические показате-
ли, как решила международная специали-
зированная выставка в Москве, лучше чем 
другие известные МкГЭС. Сегодня Даге-
станским госуниверситетом получен патент 
улучшенного варианта ее конструкции. Это 
переносная электростанция предназначена 

для электрификации труда и быта населе-
ния, живущего и работающего там, где нет 
стационарного электроснабжения: в под-
собных хозяйствах, коллективных садах, у 
пограничников, чабанов, лесников, на базах 
отдыха и в других стационарных и нестацио-
нарных пунктах.

При строительстве новых или вос-
становлении старых МГЭС сталкиваются 
обычно с тем, что оборудование традици-
онных конструкций стоит дорого и не всег-
да доступно. Поэтому Тамадаевым был 
разработан ряд рекомендаций. Одним из 
известных и внедренных вариантов уде-
шевления и упрощения конструкции явля-
ется применение гидронасосов – вместо 
турбин и асинхронных электродвигателей 
– вместо синхронных генераторов. Они в 
1,5-2 раза дешевле, и при этом всего на 5-7 
процентов уменьшается коэффициент по-
лезного действия. А еще – они надежнее и 
проще в эксплуатации. На нескольких вы-
шеуказанных МГЭС такое силовое обору-
дование установлено и успешно работает.

Нельзя не добавить к сказанному, от-
мечая в этом году 80-летний юбилей за-
мечательного ученого, что в нашей стране 
Абдул-Халик Тамадаев являлся членом 
секции «Использование гидроэнергии и 
энергии океана», членом «Объединен-
ного научного совета ГКНТ и Академии 
наук СССР по проблеме «Нетрадиционная 
энергетика», членом комиссии «Модели-
рование энергосистем», входил в соста-
вы «Совета кибернетика в энергетике», 
«Всесоюзной секции инженеров гидроэ-
нергетиков при Министерстве энергетики 
СССР». Он являлся членом ряда научных 
советов по присуждению ученых степеней 
и занесен в энциклопедию Республики Ка-
захстан, в книгу «Энергетики Казахстана». 

Ну и, конечно, A.M. Тамадаев имеет го-
сударственные награды, почетные звания; 
он академик Международной Академии 
энергетики им. Альберта Эйнштейна и ав-
тор свыше 160 научных трудов. Ряд его до-
кладов опубликован в материалах между-
народных научных конференций. Его имя 
занесено в библиографический словарь 
«Знаменитые люди Санкт-Петербурга». 

Таков наш неувядаемый ученый,  Аб-
дул-Халик Магомедович Тамадаев.

 юбилей ноВатора 
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 ноВое поКоление 

О юных дарованиях – сестрах 
Хайбулаевых – Пари и Хади-
жат – ученицах Центральной 
музыкальной школы (ЦМШ) 

при Московской консерватории, побе-
дительницах всевозможных конкурсов 
говорят и пишут много. Вот и на пресс-
конференции в Дагестанском филиале Рос-
сийского Фонда культуры (по случаю при-
суждения им именных стипендий) сестры, 
которые на лето, как всегда, приехали из 
Москвы в родной Дагестан, привычно по-
зировали фотографам, уверенно и спокой-
но отвечали на вопросы журналистов, Ну 
да, маэстро Ростропович дал рекоменда-
цию для поступления в ЦМШ; да, выступа-
ли в Париже, и не только; нет, от учебы не 
устаем, нам нравится; конечно, свое буду-
щее надеемся связать с музыкой… Они с 
раннего детства привыкли к повышенно-
му вниманию к себе и весь этот ажиотаж, 
восторженные отзывы и бурные аплодис-
менты, которыми их щедро награждают 
взрослые, их не особенно трогают. Для них 
это обыденная ситуация. Которая даже не-
сколько утомляет и отвлекает от главного 
– от музыки. А ведь спрашивать хочется 
совсем не про музыку! Поэтому свои во-
просы я адресовала отцу Пари и Хадижат 
– Исрапу Абдулмаликовичу.

– Когда девочкам предложили учить-
ся в Москве – вы сразу приняли решение 
о переезде? Как решали проблемы с ра-
ботой, жильем?

– Эти проблемы не решены по сей 
день. Когда Мстислав Леопольдович Ро-
стропович прослушал Пари, то сказал, что 
она должна обязательно развивать свой 
талант, а для этого необходимо, чтобы де-
вочка находилась среди таких же детей, 
как она сама, то есть, училась в Москве. 
Маэстро написал письмо директору ЦМШ 

ÏÀÏÈÍÛ ÄÎ×ÊÈ
и, хотя уже был разгар учебного года, 
Пари приняли в школу. Уже в ЦМШ мы 
попросили прослушать и Хадижат, со-
бралась специальная комиссия, которая 
единогласно приняла решение, что обе 
дочки должны остаться в Москве. Жена 
уехала с ними, а я остался в Махачкале. 

– Но ведь это нехорошо, когда семья 
оказывается разделенной…

– Я тоже так считаю, поэтому через 
полтора года уволился с работы и пере-
ехал к жене и детям. 

– Вы купили жилье в Москве?
– Что вы! Откуда у нас такие средства! 

Я по образованию экономист, работал 
на автостанции в Махачкале, жена – учи-
тельница. Мы всегда жили очень скром-
но. Поначалу съемную квартиру в Мо-
скве нам оплачивал Фонд Ростроповича, 
но после смерти Мстислава Леополь-
довича они вынуждены были нам отка-
зать. Вскоре меня сократили на работе. 
Мы уже было решили вернуться в Даге-
стан. Тогда педагог Тамара Леонидовна 
Колосс нас очень поддержала. Нам во-
обще с ней невероятно повезло – она и 
педагог замечательный, и человек ис-
кренний и добрый. Сейчас квартиру нам 
оплачивает Общественный благотвори-
тельный фонд им. шейха Абдурахмана-
хаджи ас-Сугури в лице его президента 
Гамзата Гамзатова. Он же помог нам ку-
пить инструмент, точнее, купил нам его. 
Девочки также являются стипендиатами 
Фонда и получают стипендию президен-
та нашей республики. Пари еще получа-
ет стипендию от администрации Махач-
калы. По сути, мы живем на стипендии 
и призовые, которые получают дочери. 
Это очень тяжело. Только на дорогу до 
ЦМШ и обратно у нас уходит 8000 в ме-
сяц. Одни дочери пока ездить не могут 
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(старшей только 13 лет), поэтому жена 
каждый день везет их на занятия и ждет, 
чтобы вернуться обратно. На конкурсы и 
выступления дочки также ездят с мамой. 
Разумеется, что при таком графике она не 
работает. Мы не можем себе позволить 
поехать на международные конкурсы, 
потому что дорога и проживание там, как 
правило, оплачиваются участниками или 
их спонсорами. У девочек нет репетитора 
– это нам просто не по карману, девочки 
занимаются самостоятельно и Тамара Ле-
онидовна, идя нам навстречу, уделяет им 
много времени сверх того, что установле-
но расписанием.

– Это ведь так не свойственно нашим 
людям – бросать работу, налаженный 
быт и ехать за 2000 километров, чтобы 
дети могли учиться. И чему! – музыке. 
Профессия музыканта у нас, как правило, 
не считается престижной. Тем более что 
в вашем случае речь идет о девочках, а с 
девочками вообще как-то не принято це-
ремониться. Выйдут замуж – перестанут 
забивать голову всякими глупостями…

– Ну, не знаю. Передо мной такого вы-
бора – позволить дочерям учиться музы-
ке или нет – не стояло. Когда такие люди, 
как Мстислав Ростропович, Мурад Кажла-
ев, лучшие педагоги страны говорят, что 
дети по-настоящему талантливы, что это 
редкий дар, – как можно своими руками 
загубить талант? И потом, я же вижу, что 
дочерям это нравится, что они живут, ды-
шат музыкой, учеба дается им легко – их 
ведь никто не заставляет, вы поймите. Я 
хочу, чтобы они занимались тем, что им 
по душе, чтобы были счастливы. Ради чего 
еще жить, если не ради счастья своих де-
тей! Пусть даже они не станут великими 
музыкантами, но смогут реализоваться 
как педагоги, например. Ведь мастерство, 
профессию у них уже никто не отнимет.

– Они интересуются еще чем-то по-
мимо музыки? Как они учатся в обычной 
школе?

– Они развиваются как любые другие 
дети. Компьютер, кино, книги, прогулки – 
все это есть в их жизни. Младшая увлекает-
ся литературой, пишет рассказы, учитель 
литературы очень хвалит ее сочинения. 
Старшая дочь любит животных, у нас и 

дома всякая живность есть (улыбается). В 
общеобразовательной школе они учатся 
на отлично, без четверок даже. И я, и мать 
не раз говорили им, что не обязательно, 
чтобы они были круглыми отличницами 
– ведь невозможно успевать все, да и не 
нужно, нагрузки и так большие. Но им дей-
ствительно легко дается учеба, они учатся 
с удовольствием, не думая об оценках, не 
зубрят ночами, чтобы только обязательно 
получить «5». Они не интересуются тем, что 
о них пишут газеты, спокойно относятся к 
тому, что их часто показывают по телеви-
зору, – то есть, звездной болезни у них нет. 

– А кто из сестер заводила, лидер? Они 
ведь наверняка очень разные по харак-
теру, темпераменту – и в жизни, и в про-
фессии? Думаю, уже можно так говорить 
– «в профессии»…

– Да, конечно, разные. Хадижат, младшая 
– лидер. У нее характер сильнее, тверже. 

 ноВое поКоление 
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Пари более мягкая, чувствительная, эмо-
циональная, она может расплакаться над 
фильмом, над книгой, а Хадижат свои чув-
ства на людях не показывает. 

– Они вообще ссорятся когда-нибудь?
– Никогда! Даже когда были совсем 

маленькие – не ссорились. Если одну кто-
то угощал, она обязательно делилась с 
сестрой, и не важно, была рядом сестра 
в этот момент или нет, если не сразу раз-
делит – то домой принесет все конфеты 
и половину отдаст. В профессиональном 
плане соперничества между ними тоже 
нет, на репетициях они подсказывают, по-
могают друг другу. А когда они выступают 
дуэтом, играют в четыре руки, то педагоги 
отмечают удивительную слаженность, го-
ворят, что у них сильно развито «чувство 
локтя». Вот недавно на конкурсе сцена 
была мала, чтобы поставить два роя-
ля рядом, их вынуждены были по-
ставить «валетом» и получи-
лось, что исполнители 
не могли видеть друг 
друга – но девочки 
играли так, словно 
ничего не случи-
лось! А вообще, у них 
разная манера исполне-
ния, Пари лучше удаются 
нежные, лирические вещи, 
а Хадижат – более темпера-
ментные.

– Они ведь и сочиняют музы-
ку? Реквием памяти жертв Беслана, 
который Пари сочинила в 7 лет, просто 
потряс профессиональных музыкантов, 
настолько это «взрослое», зрелое произ-
ведение…

– Сочинительство продолжается. Это 
уже стало семейной традицией – на дни 
рождения дарить друг другу мелодии.

– После окончания музыкальной шко-
лы девочки продолжат учебу в России?

– Да, безусловно, только в России, в Мо-
скве. Русская фортепианная школа – луч-
шая в мире.

– А вы сами-то любите классическую 
музыку? у вас вообще музыкальная се-
мья, ну, хотя бы поющие бабушки были 
в роду?

– Никто у нас в роду не был связан с 

музыкой, тем более, не интересовался 
классической музыкой. Мы с женой даже 
не думали отдавать детей в музыкальную 
школу. Пари пошла в первый класс в пять 
с половиной лет – просто сказала, что хо-
чет уже учиться. И мы повели ее на собе-
седование в 13-ю махачкалинскую школу. 
Она хорошо читала, считала, писала даже 
– и ее приняли. А там ведь музыкальная 
школа в том же здании – ну, вы знаете – и 
звуки музыки слышны хорошо. Пари ста-
ла тянуть маму туда – я, мол, тоже хочу 
играть – и показывает пальцами, как будто 
клавиш касается. Она тогда еще не знала, 
что этот инструмент называется «форте-

пиано». Сначала она 
занималась в классе 

Лии Лихтман, потом у 
Светланы Папаян. В 
8 лет Пари стала лау-

реатом всероссийско-
го конкурса, запись 
которого и попала 
к Ростроповичу. Так 
все и началось. Что 
касается меня и клас-

сической музыки, то 
сейчас я уже начинаю 

ее понимать (улыбает-
ся). Раньше было прият-

но слушать, но не более, 
а сейчас я открываю ее для 

себя по-настоящему. 
– Ваши дочери с раннего дет-

ства живут в Москве, ездят по 
всему миру, помнят ли они, что 

они родом из Дагестана? Говорят 
ли на языке своих предков?

– Конечно! Мы каждый год приезжаем 
в Дагестан, девочки с нетерпением ждут 
начала каникул, зная, что мы поедем в 
горы – наша семья родом из Ботлиха. Пари 
знает и литературный аварский, и ботлих-
ский язык. А Хадижат лучше говорит на 
ботлихском. 

– Вы гордитесь своими детьми?
– Да, конечно.
– Вы говорите им об этом? Хвалите?
– Нет. 

Беседовала 
Влада БЕСАРАБ

 ноВое поКоление 

дуэтом, играют в четыре руки, то педагоги 
отмечают удивительную слаженность, го-
ворят, что у них сильно развито «чувство 
локтя». Вот недавно на конкурсе сцена 
была мала, чтобы поставить два роя-
ля рядом, их вынуждены были по-
ставить «валетом» и получи-
лось, что исполнители 
не могли видеть друг 

лось! А вообще, у них 
разная манера исполне-
ния, Пари лучше удаются 
нежные, лирические вещи, 
а Хадижат – более темпера-

– Они ведь и сочиняют музы-
ку? Реквием памяти жертв Беслана, 
который Пари сочинила в 7 лет, просто 

Лии Лихтман, потом у 
Светланы Папаян. В 
8 лет Пари стала лау-

реатом всероссийско-

сической музыки, то 
сейчас я уже начинаю 

ее понимать (
ся). Раньше было прият-

но слушать, но не более, 
а сейчас я открываю ее для 

себя по-настоящему. 
– Ваши дочери с раннего дет-

ства живут в Москве, ездят по 
всему миру, помнят ли они, что 
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– Ансамбль «Счастливое детство», ко-
торым вы руководите уже 35 лет, стал 
лауреатом многих международных кон-
курсов и фестивалей, а с чего все начи-
налось?

– После окончания Московского ин-
ститута культуры в 1974 году мне пред-
ложили остаться в столице руководить 
ансамблем «Дружба», с которым я зани-
мался, не отрываясь от своей учебы; но 
я отказался принять предложение, меня 
тянуло в родной Дагестан. Давно мечтал 
работать в ансамбле «Лезгинка», но не 
получилось. Мой старший брат Иосиф 
Матаев тогда работал первым ассистен-
том руководителя «Лезгинки» балетмей-
стера Танхо Израилова, ставшего потом 
народным артистом СССР. Он посовето-
вал мне вначале устроиться на работу 
в махачкалинский Дворец пионеров и 
школьников, организовать там детский 
танцевальный ансамбль. Я обратился за 
советом к своему учителю и наставнику 
Казиму Абасовичу Манафову, которого 
очень обрадовала эта идея. У меня уже 
был опыт работы: в 15 лет я уже – може-
те мне поверить – руководил самодея-
тельным коллективом махачкалинского 
железнодорожного клуба имени Колыш-
кина. Я приглашал детей «с улицы», учил 
их азам танца, его методике, психологии, 
хореографии. Окунулся с головой в поиск 
юных талантов. 

– Долго ли пришлось готовить юный 

наш корреспондент встретился с директором и худо-
жественным руководителем детского танцевального 

ансамбля «Счастливое детство», заслуженным деятелем 
искусств рд, основоположником детской национальной 
хореографии в нашей республике Шалуми матаеВым. 

ÒÀËÀÍÒÛ 
ÈÇ «Ñ×ÀÑÒËÈÂÎÃÎ ÄÅÒÑÒÂÀ»

коллектив к выходу на сцену? 
– Нет, всего через три-четыре месяца 

ансамбль уже начал выступать. А после 
изматывающих репетиций я со своим 
ансамблем начал уже гастролировать 
по районам и городам республики. По-
степенно набирался опыт, оттачивалось 
мастерство. А потом мои мальчики и де-
вочки начали выезжать на гастроли в 
Москву, Белоруссию, Казахстан, Чехосло-
вакию, Польшу, Болгарию, Венгрию, Ру-
мынию, Турцию…

– Из уст ваших бывших учеников слы-
шал, что вы были к ним строги… 

– Да, без дисциплины работать, осо-
бенно с детьми, и добиваться творческих 
успехов невозможно. И я хотел, чтобы 
название нашего ансамбля «Счастливое 
детство» соответствовало своему содер-
жанию. Даже у самого трудного ребенка 
бывают минуты счастья, хотелось, что-
бы таких минут все прибавлялось и при-
бавлялось, и улыбки 
всегда сопровождали 
моих воспитанников. 
Ведь дети – это са-
мое доброе, чистое, 
что есть на земле. 
Для меня было важ-
но, чтобы ребенок не 
только научился хо-
рошо танцевать, но 
и в дальнейшем на-
шел себе достойное 
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место в жизни. И считал необходимым 
придерживаться принципа: хореография 
должна учитывать мелодии всех народов 
Дагестана. 

– Каков порядок приема в ансамбль 
новичков?

– Принимаем по возрасту – с первого 
по одиннадцатый класс. В студии зани-
маются 160 мальчиков и девочек. Учим 
танцевать. А в ансамбле занимается 90 
детей. Они проходят серьезную практи-
ку, их мы называем избранными, так как 
они успешно сдали экзамены после двух-
годичного обучения и долгих тренировок. 
Словом, это уже состоявшиеся танцоры. 
Наш ансамбль занимается народными да-
гестанскими танцами, но не исключено, 
что в программу включаются постановки 
русских, чеченских, азербайджанских тан-
цев. Стараемся брать одинаковое число 
мальчиков и девочек, для парных танцев 
это важно. Язык танца был и остается ду-
шой народа, поэтому танец сопровождал 
горца со дня рождения, стремление пред-
ставить все богатство и многообразие 
народных танцев и привело к рождению 
нашего ансамбля, с которым связаны луч-
шие годы моей жизни. 

– Вы говорили, что за все эти годы не 
изменяли своему принципу, какому? 

– Он заключается в том, чтобы в нашем 
детском коллективе не вводить плату за 
обучение, хотя сегодня многое становит-
ся средством для выколачивания денег. 
Со стороны отдельных родителей, кста-
ти, были просьбы ввести плату, чтобы по-
мочь ансамблю материально. Я отвечаю 
всегда категорическим отказом. Ведь у 
наших одаренных воспитанников есть 
немало родителей, которые не в состоя-
нии это делать. Нет, платное обучение 
отрицательно отразится на части детей, 
климате в коллективе, атмосфере, в кото-
ром живет ансамбль. Обходились как-то 
без такой помощи, и в дальнейшем как-
нибудь обойдемся. 

– Ансамбль именуется «муниципаль-
ным», что это означает? 

– Что мы находимся на махачкалин-
ском городском бюджете – мы самостоя-
тельное муниципальное учреждение. 
Гордимся, что у нас – хорошая база. Ад-

министрация столицы оказывает нам 
всевозможную помощь. В помещении 
Дворца детского творчества нам созда-
ны все условия для нормальной работы, 
а родители ни копейки не платят за обу-
чение своих детей. 

– Говорят, что костюмы и головные 
уборы для танцоров шьете со своей су-
пругой…

– Да, это правда. Многие костюмы шьет 
супруга, модельер Альбина Матаева. Она 
работает заведующей костюмерным це-
хом. А элегантные головные уборы, ко-
торые не похожи друг на друга, вышиты 
моими руками. Это – мое хобби. 

– Назовите один из многих междуна-
родных фестивалей, форумов, в которых 
вы участвовали, сумевший произвести на 
ваш коллектив самое яркое впечатление.

– Еще свежи впечатления от наше-
го участия в шестом международном 
фестивале «Москва встречает друзей», 
проходившем в прошлом году. В письме 
президента Международного благотво-
рительного фонда Владимира Спивако-
ва, адресованном мэру Махачкалы Саиду 
Амирову, есть такие строки: «Высокий 
профессионализм ансамбля, прекрасная 
хореографическая композиция «Мой Да-
гестан» украсили и обогатили концерт-
ную программу фестиваля. Вы – истин-
ные виртуозы Дагестана». А по итогам 
фестиваля мне объявлена благодарность 
за помощь в организации этого престиж-
ного международного форума. В мае 
2010 года намечено провести очередной 
фестиваль «Москва встречает друзей». 
Думаем и на этот раз принять в нем уча-
стие с новой концертной программой.

– у вас и вашего старшего брата Иоси-
фа Матаева много общего…

– Да, Иосиф тоже начинал свою твор-
ческую деятельность с махачкалинско-
го Дворца пионеров и школьников. Мне 
крупно повезло: старший брат был ря-
дом со мной, я мог у него учиться, ведь 
он обладает богатым опытом – с 1955 
года на профессиональной сцене. Рабо-
тал солистом балета Ансамбля песни и 
танца Дагестана, затем солистом балета 
и ассистент-балетмейстером Государ-
ственного академического заслуженного 
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ансамбля «Лезгинка», в котором более 10 
лет работал также его художественным 
руководителем и главным балетмейсте-
ром. С этим прославленным коллекти-
вом объездил почти весь мир. Кстати, в 
этом году исполняется 70 лет со дня его 
– народного артиста РФ и РД – рождения. 
Надеюсь, юбилей брата пройдет на высо-
ком уровне.

– Вы следите за судьбой ваших быв-
ших воспитанников?

– Некоторые наши выпускники рабо-
тают в ансамблях песни и танца Дагеста-
на «Лезгинка», «Молодость Дагестана», 
продолжив учебу в вузах Москвы, Санкт-
Петербурга и Краснодара, занимаются 
педагогической деятельностью. К при-
меру, Джамиля Джалиева, протанцевав 
в ансамбле 10 лет, получив высшее об-
разование в Даггоспедуниверситете, 
преподает в родном коллективе, являясь 
балетмейстером, обладает прекрасной 
методикой преподавания, хорошо зная 
национальный фольклор. Джамиля – ла-
уреат многих международных конкурсов 
и фестивалей. Наши бывшие выпускники 
Мурад Мирзоев, Джамал Саидов тоже 
преподают детям, помогают им расши-
рять творческий диапазон. Из наших 
бывших выпускников никто не остается 
без дела: кто стал юристом, кто – врачом, 
а кто – экономистом.

– Работа с детьми – дело не прибыль-
ное, зато… А что – зато?

– Меня не волнует прибыль. Главное 
богатство – дети, которые благодарны 
своему коллективу. Уходя домой после 
очередного рабочего дня, не перестаю 
думать о своем ансамбле, о детях. То, что 
было, – это уже пройденный этап, а завтра 
надо достигать чего-то нового, оригиналь-
ного. Без этого нет смысла работать. Каж-
дый ребенок по-своему талантлив, хотя 
не всем легко добиваться успехов. Но все 
же энергия юных способна дать весомые 
результаты. Я счастлив, видя мальчишек 
и девчонок, для которых изнурительный 
труд на уроках обернулся красотой и со-
вершенством тела и духа. Приятно учите-
лям и воспитателям видеть плоды своего 
труда, а зрителям интересно видеть де-
тей в танцах, подчеркивающих красоту 

движений и гибкость тела, четкость их 
рисунка, прихотливость узора. Приятно 
видеть радостные лица, глаза родителей, 
которые удивлены танцами своих детей 
в национальных костюмах. Ведь в танцах 
мы создаем образы истинных горцев и го-
рянок. Мы несем детям праздник, пример 
единения, радость бескорыстной любви. 
Посредством танца показываем, на что 
способен даже ребенок. 

– Наверно, как у всех творческих кол-
лективов, и у вас есть своя лучшая по-
становка, так сказать – «визитная кар-
точка»?

– Есть. Это танец «Приветственная 
лезгинка», он всегда демонстрируется в 
конце концертного представления. Дети 

с удовольствием исполняют танцы, но 
зрителям особенно нравятся «Девочки 
из Цада», «Карата», «Ковха», «Харс». На-
деюсь, «Счастливое детство» никогда не 
остановится на достигнутых позициях, бу-
дет стремиться к новым творческим высо-
там. И еще не раз и не два будет покорять 
зрителей своими задорными танцами. 
Желаю родному дитя – нашему ансамблю 
– творческого долголетия, вдохновения, 
а зрителям – интересных встреч, незабы-
ваемых впечатлений. Я верю в талант и 
мастерство моих юных земляков.

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ
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Нажибат Кандаева родилась 
в селении Согратль Гуниб-
ского района. Уже в 
детстве она увлека-

лась лепкой. Богатая фантазия 
привела ее к профессии. 

– Итак, перед вами вопрос 
о выборе профессии не сто-
ял?

– Да, после окончания 
школы этот выбор для меня 
был очевиден, поскольку 
была четкая цель и на-
правление, в котором 
я хотела работать – ке-
рамика. Я поступила в 
ДГПУ на художественно-
графический факультет. 
Поначалу приходилось 
нелегко, потому что, попав 
из села в городскую сре-
ду, я не сразу привыкла к 
ее жизненному ритму. Де-
вушке из села нужно было 

Джамиля МАГОМЕДОВА

ÍÀÆÈÁÀÒ 
È ÅÅ ÃËÈÍßÍÛÅ ÄÐÓÇÜß

отстаивать свое видение будущей про-
ф е с -сии, прикладывать массу усилий 

для успешной учебы. На пятом 
курсе я год вела уроки ке-
рамики в коррекционной 

школе. После окончания 
университета, была учеба 
в аспирантуре. В 2007 по-
сле защиты диссертации 

и по сегодняшний день ра-
ботаю на кафедре теории и 

технологии художественно-
эстетического образования. 

– В выставках принимали 
участие? 

– Уже несколько лет являюсь 
членом Союза художников Даге-
стана. По мере своих возможно-
стей стараюсь участвовать во все-

возможных выставках. Стала 
победительницей девятой 
Всероссийской олимпиады 
«Созвездие» в номинации 

«конкурс изобразительного 
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лась лепкой. Богатая фантазия 
привела ее к профессии. 

– Итак, перед вами вопрос 
о выборе профессии не сто-

– Да, после окончания 
школы этот выбор для меня 
был очевиден, поскольку 
была четкая цель и на-
правление, в котором 
я хотела работать – ке-
рамика. Я поступила в 
ДГПУ на художественно-
графический факультет. 
Поначалу приходилось 
нелегко, потому что, попав 
из села в городскую сре-
ду, я не сразу привыкла к 
ее жизненному ритму. Де-
вушке из села нужно было 

ф е с -сии, прикладывать массу усилий 
для успешной учебы. На пятом 

курсе я год вела уроки ке-
рамики в коррекционной 

школе. После окончания 
университета, была учеба 
в аспирантуре. В 2007 по-
сле защиты диссертации 

и по сегодняшний день ра-
ботаю на кафедре теории и 

технологии художественно-
эстетического образования. 

– В выставках принимали 
участие? 

– Уже несколько лет являюсь 
членом Союза художников Даге-
стана. По мере своих возможно-
стей стараюсь участвовать во все-

возможных выставках. Стала 
победительницей девятой 
Всероссийской олимпиады 
«Созвездие» в номинации 

«конкурс изобразительного 
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искусства» и лауреатом бьеннале «Шуну-
даг» в номинации «скульптура». Мне го-
ворят, что в моих работах прослеживает-
ся знание дагестанских традиций, что 
видно по тому, как оформлены внеш-
ность, одежда моих героев, предме-
ты их быта. 

– у вас есть свои секреты?
– Глина, гончарный круг, старая 

печь во дворе – таков нехитрый на-
бор. Я стараюсь не повторяться, 
расширять авторские замыслы. 
Штамповать композиции одну за 
другой ради зарабатывания де-
нег скучно для меня. Если 
так работать, то можно 
легко себя потерять. В 
своих работах стараюсь 
достичь личного само-
выражения, в каждую 
из них вкладываю ду-
шевные силы. Если 
что не получается, 
переживаю, но если 
работа удается, 
то это, конеч-
но, большая 
радость. 

– Сколько времени 
в общей сложности у 
вас уходит на вопло-
щение замысла?

– В моей коллек-
ции есть работы, н а 
создание которых я потратила 
не один год: «Нераскрывшийся 
бутон», «Женщина-мать», «Лоза». 
Если говорить о последней из них, 
то мужчина и женщина, одетые в 
национальные костюмы, словно 
прорастают из виноградной лозы, 
сливаясь с ней. В руках они держат 
по грозди винограда. Оба в хо-
рошем настроении, улыба-
ются. На лицах моих 
глиняных героев 
всегда улыбка, 
потому что ра-
бочий процесс 
всегда идет только 
в хорошем настроении. 
Образ должен быть законченным 

– одежда, украшения… – важна каждая 
деталь. Мои работы узнаваемы благо-
даря эмоциональности моих героев. 

– Ваш «Нераскрывшийся бутон» – 
символическая работа. Почему все-

таки нераскрывшийся бутон, и по-
чему это образ Дагестана?

– Я большой патриот, для меня 
на первом плане всегда Родина, 
Мать. Мои «глиняные друзья» как 
я их, любя, называю – это мой ма-

ленький мир, в котором все 
подвластно переменам к 
лучшему. Я верю, что такая 
уникальная республика, как 

наша, станет еще лучше и кра-
ше. Своим творчеством не 

только хочу показать это, 
но и стремлюсь к тому, 
чтобы люди, знакомясь с 

ним, тянулись к нацио-
нальной культуре. 

– Вы работаете и 
с детьми, что в этом 

для вас главное?
– С прошлого 

года сокращены 
часы по допол-

нительным пред-
метам и поэтому 
нет элементар-
ной возможно-

сти проводить с детьми 
практику. В нашей респу-

блике спорту начали уделять 
внимания больше, чем приклад-
ному искусству. Разве это пра-
вильно? Ведь основные силы на-
шего государства должны быть 
направлены на то, чтобы помо-
гать детям раскрывать свои спо-
собности в полной мере. Я уже 

давно мечтаю о своей школе, 
в стенах которой могла бы 

передавать секре-
ты мастерства 

ученикам. Но 
для реали-
зации этих 
планов нуж-

на поддержка со 
стороны государства.
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 профеССия 



46

 здороВье 

Горноклиматический курорт «Гуниб», 
расположенный в одном из красивей-
ших уголков нашей республики, нахо-
дится почти в центре Нагорного Даге-

стана на высоте 1500 метров над уровнем моря. 
Комплекс присущих Гунибской возвышенности 
климатических условий, богатейшая флора с 
обилием живописнейших горных ландшафтов и 
прекрасный санаторный комплекс 
– все это создает благоприятные 
условия для отдыха и лечения. Воз-
можность пользоваться дарами 
природы круглый год ставит Гуниб 
в ряд лучших климатических ку-
рортов страны. В этом году респу-
бликанскому детскому санаторию 
«Гуниб» исполняется 25 лет. За это 
время здесь поправили свое здо-
ровье, а многие и полностью изле-
чились от тяжелых недугов, больше 
20 тысяч детей из различных угол-
ков Дагестана, да и всей страны. 

В санатории работают замеча-
тельные люди, профессионалы 
своего дела, ставящие во главу угла 
своей деятельности единственную 
цель – улучшение здоровья маленького челове-
ка. На фоне лесного массива, в котором произрас-
тают хвойные деревья и белоствольные березки, 
красуется ряд белоснежных корпусов. Здесь ца-
рит идеальная чистота, это особая забота всего 
персонала. В просторном кабинете главного вра-
ча санатория мы беседуем с Али Магомедовым. 

– По климатическим условиям наш санаторий 
не уступает лучшим курортам Швейцарии, – гово-
рит он, отвечая на наши вопросы. – Он рассчитан 
на лечение бронхиальной астмы, заболеваний 
дыхательных путей, аллергических недугов. К 
нам нередко поступают дети, которые букваль-
но задыхаются. Даже нам, врачам, наблюдать это 
страшно. Но и они очень скоро начинают чувство-

вать себя гораздо лучше. Климат 
Гунибского плато – чудо-лекарь. 

– Санаторий работает круглый 
год. А как же учеба? 

– У нас 90 коек, но детей посту-
пает гораздо больше, особенно 
летом, что создает определенные 
неудобства. Я бы порекомендо-
вал приезжать к нам и зимой. В 
это время дети учатся в филиале 
гунибской средней школы, рас-
положенном в самом санатории. У 
нас преподают учителя с большим 
педагогическим стажем. А во внеу-
рочное время их досуг организуют 
воспитатели. Что касается меди-
цинского обслуживания, у нас ра-
ботает клиническая лаборатория, 

функционирует физкабинет, в кабинете фитоте-
рапии проводятся ингаляции с использованием 
лечебных трав. Есть и кабинет функциональной 
диагностики. 

– у вас какой-то свой, особый, режим работы?
– Питание у нас четырехразовое, достаточно 

калорийное и разнообразное. Режим строгий. 

ÑÀÍÀÒÎÐÈÉ «ÃÓÍÈÁ»
Патимат АЛЕДЗИЕВА
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Возможно, это нравится не 
всем, поскольку в домашних 
условиях дети допоздна по-
рой сидят за компьютером или 
играют на улице. Подъем у нас 
в шесть утра, затем зарядка 
на спортивной площадке, где 
можно пользоваться различ-
ными спортивными снаряда-
ми. В 7 часов – завтрак. Затем 
– процедуры, а после них дети 
отправляются на экскурсии по 
маршрутам – дальним и близ-
ким. Их сопровождают воспи-
татели и медсестры. Органи-
зуем и выезды на Гунибскую 
ГЭС, в селения Согратль, Чох 
для осмотра разных местных 
достопримечательностей. У 
нас есть свой транспорт. По-
сле ужина с 8 до 9 вечера 
ежедневно организуются дис-
котеки, отмечаются дни рож-
дения детей с вручением им 
подарков. Хорошее питание, 
занятия спортом, лечение, 
прекрасный климат высоко-
горья приносят результат – 
очень скоро дети забывают о 
своих недугах. Астма быстро 
отступает в наших условиях. 
Кому-то достаточно приехать 
к нам однажды, а кому-то нуж-
но приехать несколько раз. 

– Куда надо обратиться, 
чтобы получить путевку к 
вам на лечение? 

– Нашим головным учреж-
дением является республи-
канский пульмонологический 
центр, где на учете находятся 
больные дети. В пульмоцен-
тре и выдаются путевки детям, 
больным астмой, бронхитом, 
пневмонией и другими забо-
леваниями дыхательных пу-
тей. Пульмоцентр расположен 
в Махачкале на перекрестке 
улиц Ирчи Казака и Ярагского, 
где ранее находилась детская 
больница. 

– Все-таки, какое время 

года наиболее эффективно 
для лечения? 

– Как я уже отмечал, луч-
ше приезжать в прохладный 
сезон. К примеру, летом в са-
наторий приезжает до 200 
детей. И два массажиста, к 
примеру, не могут должным 
образом охватить их процеду-
рами. Поэтому полноценное 
лечение осуществимо ближе 
к зиме…

И вот впечатления родите-
лей.

Сидрат Османова:
– Наша семья живет в Мо-

скве. С трех лет моя дочь на-
ходилась на лечении, но оно 
не давало результатов. Врач 
порекомендовала лечение в 
детском санатории «Гуниб». 
Лечимся у профессора Гити-
нова. Астма давно отступила, 
лекарства уже не принимаем. 
В Москве удивляются нашему 
быстрому выздоровлению. 
Одним словом, мы довольны 
здесь абсолютно всем. Приез-
жаем сюда третий год.

Нажабат Агададашева 
(Махачкала):

– У моего ребенка на пятом 
году жизни появилась брон-
хиальная астма. В санаторий 
приезжаем четвертый год. 
Здесь очень хороший воздух, 
чистая родниковая вода, нет 
удушающей жары. Очень хо-
рошее питание. Мой ребенок 
здесь чувствует себя просто 
превосходно. 

… Мы уезжаем, но перед 
глазами еще долго стоят бело-
ствольные березки и улыбаю-
щиеся лица звонкоголосых 
ребят из санатория «Гуниб» 
– маячка здоровья и надежд 
больных детей и их родите-
лей. 

Фото 
Муртуза МуРТАзАлИЕВА

 здороВье 
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 Спорт 

Хлипкая доска соединяет землю 
с твердью железной. Под ней 
мерно бьется о берег «кусочек» 
моря. Чуть-чуть смелости, за-

жмуренные глаза (не вижу – значит, этого 
нет), крепкая папина рука, и вот – ты уже 
сидишь у борта небольшого прогулочно-
го кораблика, вцепившись в какую-то же-
лезяку, вздрагивая при каждом скрипе и 
сильном покачивании, но не переставая 
взглядом выискивать рыб в лазурной тол-
ще воды…

Все это осталось в прошлом… Впро-
чем, как и то подобие морского туризма, 
что некогда было в нашем городе. 

Полный людьми одинокий кораблик, 
больше напоминающий тайваньскую 
торговую лодку, временами проплывает 
мимо городского пляжа Махачкалы. На-
встречу ему проносится какой-то лихач на 
скутере, вдали мелькает «змей» кайтсер-
фера, а ближе к берегу, словно огромный 
неповоротливый жук, топчется на месте 
маленький катамаран – это все единич-
ные атрибуты морского спорта и туризма, 
которые можно встретить в нашей респу-
блике.

Дагестан – единственный регион 

Наталья ШКАНДЫБА

ÏÀÐÓÑÀ, ßÕÒ-ÊËÓÁ – 
ÏÀÌßÒÍÈÊ ÅÂÃÅÍÈÞ ÃÂÎÇÄÅÂÓ

Северного-Кавказского федерального 
округа, расположенный у моря, и, ка-
залось бы, развитие морского туризма 
должно быть вещью очевидной, но пока 
особых подвижек в этом деле нет.

Три года назад в нашей республике 
появилась Федерация парусного спорта. 
Ее президент Мухтар Омаров давно го-
рел мечтой – развить в Дагестане водный 
спорт и водный туризм. «Просто стыдно 
и обидно было, когда смотришь, как в та-
ких городах, как Астрахань, Волгоград и 
другие, которые, кроме рек, озер и водо-
хранилищ, водоемов не имеют, разви-
вается водный туризм и спорт. Тут тебе 
и прогулочные корабли, яхты, и аренда 
разных плавательных средств, и спортив-
ные клубы. А у нас, кроме моря, ничего 
нет. Вот и решил попробовать взяться за 
это дело. Сначала планировал просто при-
везти сюда пару прогулочных кораблей 
и этим ограничиться, но знающие люди 
посоветовали создать Федерацию парус-
ного спорта и в ее рамках уже развивать 
и спортивное и туристическое направле-
ние», – рассказывает Мухтар Омаров. 

В один из летних дней прошлого года 
в прибрежных водах Махачкалы вдруг 
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 Спорт 
замаячили паруса, вслед за которыми 
вырисовались очертания яхт. Но радост-
ная мысль «наконец-то, началось» бы-
стро сменилась легким разочарованием 
– практически все яхты были приезжими, 
а к нам они заглянули потому, что Махач-
кала стала одним из пунктов парусной ре-
гаты. Надежда все же оставалась, что про-
ведение одного из этапов регаты в черте 
нашего города, станет первым этапом на 
пути развития Махачкалы как одного из 
крупных центров водного туризма.

В этом году паруса снова навестили 
наш город, но уже в гораздо меньшем 
количестве… «В прошлом году были про-
блемы с проведением регаты. Немного и 
мы подкачали, ну и, конечно, были про-
блемы, связанные именно с нашим регио-
ном, – требования к яхтам предъявлялись 
чуть ли не как к танкерам. А в этом году и 
пограничники, и таможенники отнеслись 
к нам, как к яхтам, и проблем с проведе-
нием этапа парусной регаты не возник-
ло», – рассказывает президент Федерации 
парусного спорта Дагестана. Однако из-
за прошлогоднего «негостеприимного» 
приема яхтсменов в дагестанских водах 
в этом году в махачкалинской части со-
ревнований участвовало всего шесть яхт 
(против 10 в году прошлом): одно судно 
было местным и пять «приезжими».

«Всего в регате стартовало более 
20 яхт, но до нас дошли не все. И даже 
те, кто дошел, не были до конца уве-
рены, что мы подготовимся, и про-
шлогодний инцидент не повторится... 
Но, не взирая на все мелкие недоче-
ты, все прошло хорошо, а наша даге-
станская яхта «Iwt.ru» под командо-
ванием Дауда Мухумаева победила 
в регате», – делится Мухтар Омаров. 
Что же касается «страхов» по поводу 
плавания в дагестанских водах, то, по 
словам Омарова, если оптимизиро-
вать процедуру приема яхт, яхтсмены 
из других регионов России чаще при-
плывали бы в нашу республику.

«В других регионах запрашиваешь 
разрешение на вход, тебе его дают, ты 
причаливаешь, и только потом разом 
появляются различные проверяю-
щие. А здесь пока со всеми все согла-

суешь, пока приблизишься, столько всего 
надо сделать, столько времени потратить, 
что желания возвращаться сюда уже не 
будет. К тому же в нашей республике нет 
нормальных причалов. Оставлять яхту в 
обычном порту и дорого и неудобно. Там 
каждый день происходят погрузочно-
разгрузочные работы. Если, например, 
будет идти разгрузка угля, зерна, подует 
ветер и все белоснежные яхты будут по-
крыты толстым слоем пыли и грязи», – 
считает Омаров.

Со дня основания Федерации он оби-
вает пороги многих кабинетов чиновни-
ков разного уровня, предлагая им создать 
в республике яхт-клуб. Почти везде он 
находит понимание и поддержку, однако 
дальше дело пока не идет.

«Хочется иметь свой уголок, свое место, 
где будут причалы, здание клуба, которое 
будет объединять не только яхтсменов, 
но и представителей других водных ви-
дов спорта – серфинга, кайтсерфинга, на-
пример. Имеет большое значение и обе-
спечение безопасности. Был случай, когда 
на одной из баз отдыха какие-то вандалы 
ради цветного металла сожгли катамаран. 
Поэтому нужен собственный яхт-клуб. Но 
сейчас очень проблематично выделить на 
него участок земли. Тут без помощи руко-
водства республики никак не обойтись. 
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Федерация парусного спорта России, в 
которую входит наша Федерация, готова 
даже подписать соглашение с правитель-
ством Дагестана о развитии водных видов 
спорта, но для этого надо разграничить 
полномочия и обязанности, потому что 
одна Федерация без поддержки властей 
ничего сделать не сможет», – рассказыва-
ет Мухтар Омаров.

У парусного спорта в Дагестане будущее 
определенно есть. Так, проект «Лазурный 
берег», который будет претворен в жизнь 
между Махачкалой и Каспийском, преду-
сматривает создание двух яхт-клубов. Но 
все это будет аж через восемь лет. А все 
это время дагестанские яхтсмены не мо-
гут сидеть без дела. Тем более, когда почти 
каждый месяц им приходят приглашения 
для участия в различных соревнованиях. 
Вот они и пытаются разными способами 
поскорее развить в Дагестане свой люби-
мый вид спорта. Поэтому и продолжает 
Мухтар Омаров встречаться с чиновника-
ми и бизнесменами разного уровня, теми 
людьми, от решений и действий которых 
напрямую зависит – быть ли в Дагестане 
водному спорту и туризму или нет.

«Яхта, которой можно вот прямо сейчас 
участвовать в соревновании, пока одна в 
нашей республике. Еще около 10 человек 
имеют яхты, которые надо немного при-
вести в порядок. Я думаю, если им сейчас 
сказать: «Вот у нас есть собственное место 
с причалом», – они последние деньги от-
дадут, чтобы привести свои яхты в поря-

док и пришвартовать их там… Все гово-
рят о развитии туризма и почему-то все 
такие разговоры тянут в горы. А почему 
параллельно и морское направление не 
развивать? Не так просто, чтобы отель 
стоял у моря и там только купаться можно 
было. А полноценный морской туризм? 
Вот Евгений Гвоздев, наш замечательный 
яхтсмен, совершивший два кругосветных 
плавания в одиночку, рассказывал, что 
на многих островах, где он побывал, про-
живает где-то 200-300 человек, а на бере-
гу у них тысяча яхт стоит. То есть туристы 
приезжают, берут в аренду яхту, катаются, 
возвращают. Почему бы и нам не пере-
нять это? Сдача яхт в аренду способство-
вала бы развитию туризма в Дагестане, о 
котором так много говорят как республи-
канские, так и федеральные власти», – го-
ворит Мухтар Омаров.

По мнению специалистов, наше море 
уникально в своем роде. Яхта, которая 
прошла ходовые испытания на Каспии, 
может без проблем выходить в океан. По-
тому что на нашем море ветер может дуть 
в одну сторону, а волны идти в другую, 
а корабль при этом качать по-разному. 
Поэтому действительно обидно, что при 
таких условиях и на родине такого вели-
кого мореплавателя, как Евгений Гвоз-
дев, яхтенный, водный спорт развития 
пока не получил. Будем надеяться, что в 
скором времени воды Каспия заполонят 
белоснежные паруса яхт, мощные корпу-
са прогулочных кораблей, а у любителей 
морского спорта будет свой клуб, рядом с 
которым будет красоваться памятник Ев-
гению Гвоздеву.

 Спорт 
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***
Я слеза, ты слеза 
В этом странном мирозданье, 
Кто-то выплакал нас
и забыл отправить в рай. 
Нас обходят с тобой
все ненастья и страданья. 
Может, ангелы мы?
Ты не знаешь? 
Вот и знай.
Я звезда, ты звезда,
меркнем под луной холодной.
Грея души людей,
замерзаем мы с тобой. 
В мире этом земном
кто-то сытый, кто голодный. 
Видно, думать за всех
суждено самой судьбой. 
Я душа, ты душа,
нам вменили очень много. 
Только мокнут глаза
да хрустят в коленях ноги.

***
Я не я, Ты не ты. 
Мы с тобою бестелесны. 
В этом мире вязком, тесном 
Сбились с ровного пути.
Где наш тихий причал, 
Где могли бы мы причалить, 
Ты забыла б про печали, 
Я забыл бы, как кричал...
Сколько было дорог
В ямах, рытвинах, разбитых,
Но всегда, хоть и побитый,
Возвращался на порог.
А за дверью немой 
Спорил свет с молочной пенкой, 
И портрет висел на стенке 
В белой рамке, но не мой.
Долго мучил вопрос:

Кто он, отрок длиннолицый,
С воспаленным взглядом чистым,
Может, мученик Христос?
Словно четки мои, 
Отстучали тихо годы, 
В суете не понял – кто ты? 
А теперь – к чему молить?
Я не я. Ты не ты.
Для вселенной мы безвестны
И в огромном мире тесном
Сбились с верного пути.

***
Обниму тебя за плечи
И прильну к твоим устам.
К черту выспренние речи
В можжевеловых кустах.
Перетруженные руки 
К узкой талии скользнут, 
Будто жадные подруги 
Пробираются в казну.
Загляну украдкой в очи,
Тихо, нежно и любя.
Очень хочется, ну очень
Все узнать в тебе себя.
В серых ласковых озерах, 
В бликах солнца и огня. 
Кто там в небе замер в шорах? 
Ты, мой друг, простишь меня?

***
Пред именем твоим я встану на колени, 
Полузакрыв глаза, увижу образ твой. 
Не криком, не мольбой, не хрипом, 
    не томленьем –
Душою заглушу протяжный волчий вой.

Пред именем твоим уткнусь в свои ладони,
И, словно снежный ком, растаю от тоски.
Кто моря не видал, тот в море не утонет,
Кто сердцем не любил, не прохрипит: «прости».

Феликс БАХШИЕВ

ÈÇ ÖÈÊËÀ 
«ß ÑËÅÇÀ, ÒÛ ÑËÅÇÀ»
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***
Проснулся я от песни муэдзина. 
В окно струится предрассветный свет. 
На тумбочке – пакет цинорезина 
И мелкие окурки сигарет.

Я подхожу к окну. За тихим садом
Взметнулся к небу тонкий минарет. 
Пусть лучше сад чадит цветочным чадом, 
Чем остужает полигон ракет. 

Плывет азан над городом безмолвным, 
Вливается в космический поток.
Не верю я, что солнечные волны 
Сорвутся с неба в бешеный потоп. 

Не думаю, что небо в страшном гневе 
Обрушит вниз, на землю, тыщу зим,
Покуда в минаретном темном чреве
Поет протяжно страстный муэдзин.

***
Где-то поп чадит кадилом. 
Где-то песнь поет мулла. 
И зимою, всем на диво, 
Зацветает мушмула.

Красотища – да и только. 
Удивительная жизнь. 
Но не радует нисколько –
Что ни годы – то каприз.

Где вы, огненные кони, 
Где вы, годы в стременах. 
Непослушные закону 
Наступили времена.

А вернее безвременье –
Без кнута и без ремня. 
Нет на эти перемены 
Объясненья у меня.

Да и к черту объясненье – 
Не задержишь ход часов. 
Лучше дверь закрыть на время 
На увесистый засов.

И мечтать. И жить мечтою. 
И купаться в облаках. 
И сидеть в седле свечою 
В золоченых стременах.

Где-то поп чадит кадилом, 
В души нам вселяя мир. 
И мигает всем на диво 
В теплом небе Альтаир.

***
К нам движется безмолвный астероид. 
К нам близится вселенская беда. 
Чудовище, не видимое глазу, 
Рожденное, взращенное во мгле.

Из маленькой, космической пылинки, 
Невидимого мрачного тепла, 
Несется в странном и безмолвном ритме 
В объятия замерзающей Земли...

Что зацветало – растворится в вихре, 
Что создано – все превратится в прах, 
И будут в плаче двигаться планеты, 
Окутанные в темные платки.

Но где же тот космический правитель, 
Создавший наш небесный хоровод? 
Неужто он смирится с Азазелой, 
Хохочущим над детищем творца?

Земле конец? Планета издыхает? 
Глядит из-за угла Помпеев день? 
Летит, летит космическая гадость.

ÈÇ ÖÈÊËÀ 
«ÄÐÓÃÎÅ ÂÐÅÌß. ÏËÅÌÅÍÀ ÄÐÓÃÈÅ»
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Летит беда.
Но... не страшит меня.

Меня смущает астероид мысли, 
Врезающийся человеку в мозг. 
Меня пугает астероид слова, 
Взрывающий горячие сердца. 
Меня тревожит астероид взгляда, 
Испепеляющий росток добра.

Меня смущает, ранит, угнетает 
Безумный, жадный астероид зла. 
Он на Земле, за локтем, за плечами, 
Идет мне вслед, как пилигрим, как тень, – 
В любой момент готовый исковеркать, 
Испепелить безжалостной рукой...

Гляди, гляди, шипящий астероид
Сидит смиренно у моих колен...
А мы кричим: к нам мчится астероид...
А Азазела рядом.
Вот он.
Здесь.

***
Другое время. Племена другие. 
Другие взгляды и другой поклон. 
А в небе тучи серые, тугие 
Плывут, как прежде хмуря небосклон.

Другой анфас, другие подбородки. 
И бритая лоснится голова. 
А в голубой извечной сковородке 
Светило светит слепо, как сова.

Грызут вопросы душу, как пираньи, 
Как спрут, готовый намертво обнять, 
Но неизменны в дни лихих исканий 
Два вечных слова – Родина и мать.

***
Я в этом мироздании один, 
Я не брюнет, не рыжий, не блондин, 
Я, как и малый слабый Аладдин, 
Ищу страну с весенним утром росным. 
Бросаю Слово в этот странный мир, 
Где не в чести ни враг наш, ни кумир, 
Где непонятен уху мой клавир, 
Где чувство и поступок стали постным. 
Как постное растительное масло, 
В котором солнце жгучее погасло.

***
Кого в апостолы запишешь? 
Кому доверишься душой? 
В какой толпе судьбу отыщешь? 
Как угадаешь – свой, не свой?

Смешалось все в круговороте 
Лихих разнузданных времен, 
И замерли на повороте 
событий полчища племен.

Ждут не дождутся взгляда, жеста,
Замаха вскинутой руки... 
Но в этом мире нету места 
Вождям: волненья не с руки.

Мир чистогана, мир наживы 
Сверлит, буравит, топчет мозг.
– Война дворцам? Да быть бы живу. 
Кто так подумать прежде мог!

Кого в апостолы запишешь? 
Кому довериться душой? 
В наскальных надписях отыщешь 
Через столетья голос свой.

***
Ну что такое?
Строки льются с неба.
Из космоса. От друга моего.
В них запах пота и ржаного хлеба.
Неужто кто-то пашет там бороздку
У призрачного замка своего?

А я дышу. Страдаю. Сострадаю. 
Чужую боль своею выдаю. 
Чужое сердце как свое глотаю, 
Укладываю за щемящей грудью 
И радость ритмов щедро раздаю.

А я пою. И если эти песни 
Тоскою пахнут, болью отдают, 
Не я пишу их в кабинете тесном. 
Они слетают вниз из стратосферы, 
Где похвалу и честь не продают.

Где нет ни злата, ни вражды, ни мести, 
Где не в чести бесплодный гвалт и шум,
Где все в покое, в первозданном блеске, 
Не оскверненном пылью, тьмой, обманом... 
И строки льются с неба. Я пишу.
Ну что такое? Почему пишу?
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даты
Все даты имеют хоть какое-нибудь 

значение, и каждый день в году самоце-
нен и наполнен огромным количеством 
эмоций, положительных, отрицательных, 
взрывающих его. Завтра наступит уже 
совсем скоро. Один, два, три часа до по-
луночи, вот оно число месяца спустя год. 
А там, в том году, была встреча, а потом 
любовь, боль, страдание, расставанье, 
слезы. И все это гораздо-гораздо рань-
ше завтра. А завтра просто число месяца, 
когда уже все прошло, ничего нет. То есть 
нет его. Завтра... 

И ведь ничего не решает эта дата в 
моей сегодняшней жизни, где все раз-
меренно, спонтанно, не важно как – глав-
ное, что устроено. А цепляет, как заноза 
на деревянной необтесанной палке для 
белья. Будто провал во времени и про-
странстве, пауза в привычной жизни. И 
не обойти ее, не объехать. Вот и спотыка-
ешься, и останавливаешься, и плачешь, и 
смеешься. И думаешь, а кому они нужны, 
эти даты, кто их только придумал. Приду-
мали, придумали, начиная со дня Победы 
(не люблю этот праздник, потому что не 
считаю победой гибель 27 миллионов, 
не считаю разумным и правильным бе-
редить старые раны – и так больно, и не 
хочу смотреть с каждым годом все более 
извращающуюся историю, обновляю-
щуюся на глазах) и заканчивая днем Кон-
ституции. А еще дни рождения, которые 
ждешь весь год, а дождавшись, не рад, 
потому что не позвонил один человек, 
не пришел другой, не вспомнил третий, и 
что-то не сходится в цифрах души и тела. 
И завтра число месяца, которое не хочу 
помнить, хочу забыть, хочу просто радо-

ваться этому дню, как всякому другому 
дню, но не могу. И она придет, непремен-
но придет. Очередная дата, без которой 
не было бы меня, не было бы моей жиз-
ни, моих встреч и разлук. Число месяца 
– 7 ноября.

ВСпоминая моСКВу...
Сев по привычке в переполненную и 

душную маршрутку, достала только что 
приобретенную книгу. Не купленную, а 
именно приобретенную: приобрела у 
одной из старых знакомых. Книга пыли-
лась у нее на полке. Теперь в моих руках 
настал ее звёздный час.

Достала, и стала жадно читать. Оста-
новки мелькают за окном, новые люди 
входят и выходят, улицы сменяют друг 
друга. Мне всего этого не видно. Реаль-
ность отдельными осколками жизни про-
скальзывает в мое сознание, но долго 
не задерживается, ее оттуда вытесняют 
прочитанные слова. Что-то мне все это 
напомнило? Ах, да. Полмесяца назад в 
Москве в метро вот так же ехала куда-то. 
И меня тогда еще поражало, и даже воз-
мущало, как это люди вокруг умудряются 
читать. Едут, уткнувшись в книжки с од-
ним похожим выражением лица, вроде 
«ничего не понимаю, но не троньте меня, 
я на нервах». 

Казалось, что проблема этих людей и 
не в книге вовсе. И нет особой необходи-
мости даже ее читать, но я понимаю там 
студенты, школьники, не успевают (да и 
то они читают в метро не из-за неуспе-
ваемости, а по привычке). Но пассажиры 
более зрелого возраста, чего они глазами 
бегают по печатным страницам. А име-
на на обложках не ожидаемые Донцовы 

Анна ЖУЖЛЕВА

ÏÈÑÜÌÀ ÁÅÇ ÀÄÐÅÑÀ
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и Маринины: Набоков, Гессе, Пелевин. В 
моем мозгу тогда постепенно стал разру-
шаться миф о том, что чтение – это еди-
нение автора с читателем, читателя со 
словом, и все это непременно ночью в 
любимом кресле в полной тишине, что-
бы отчетливей слышать каждую мысль, 
каждую интонацию книги. А тут получа-
ется единение – в метро... Нет, наверное, 
главное – это погружение в книгу, в про-
цесс чтения. Но в метро, на виду у всех, в 
духоте и постоянной тряске... Вопросам 
и непониманию с моей стороны не было 
предела. И вот теперь я сама ловлю себя 
за этим занятием. Как же так?

Возвращение из Москвы было очень 
болезненным. Многое в родном городе 
воспринималось уже иначе, с меньшим 
восторгом и эмоциями. С другой сторо-
ны, жизнь вокруг закипела, интересные 
люди, встречи, работа, друзья. Часто 
приходили мысли о том, что пря-
мо как в Москве, там такой же 
ритм жизни, там он вообще 
есть, ритм. Дома 
на рабочем 
столе на-
копилось 
столько литерату-
ры: то, что нужно 
прочитать, то, что 
хочу прочитать, и то, что 
прочитаю. Книги кочуют 
вместе со мной вечерами от кухни 
до стола, от стола до компьютера, от 
компьютера до кресла, потом и на разо-
бранный, готовый ко сну диван. Кочуют 
порой и по городу, да и чего скрывать, 
бывает и на лекциях читаю, но в марш-
рутке – впервые. И ведь как получилось: 
естественно, непринужденно, откуда-то 
изнутри.

Я сидела у окна, и в один момент глаза 
уловили такую картину: желтые листья на 
мокром асфальте. Я поразилась – это же 
так красиво (в голове сравнение «как в 
Москве»). Неужели пошел мой любимый 
дождь? Маршрутка проехала еще впе-
ред, и я увидела, что это прорвало кана-
лизацию, оттого-то такая большая лужа, 
оттого и мокрый асфальт... А так хотелось 
бы...Подумалось...

любимые КниГи
На улице дождит, и самое время до-

стать теплую рубашку, заварить крепкий 
кофе и, усевшись неподалеку от окна 
(разбивающая подоконник капель зву-
чит успокаивающе), взять чего-нибудь 
почитать.

Взгляд падает на любимых авторов, 
их книги всегда стоят в первом ряду, на 
ближайшей полке, так, что подать рукой. 
Но сегодня хочется чего-нибудь другого, 
чего-нибудь нового. Идеально, чтоб это 
было современно, просто, легко, доступ-
но, но не так банально, как в телевизион-
ных сериалах и не так драматично, как в 
жизни. И чтобы это было единственное, 
именно то, что нужно в назначенный мо-
мент.

Бросить все (теплую рубашку, кофе, 
окно) и бежать по мокрому асфальту, под 

дождем в ближайший книжный 
магазин в поисках чего-нибудь 
подобного – нет, не это нужно 
мне в такой вечер. Приходит-

ся искать на месте – все, что 
есть дома: книжное, пе-

чатное, переплетенное, 
неизвестное, – под-

вергается тща-
тельному изу-
чению.

С т е ф а н 
Цвейг «Мария Стю-

арт» – первое, что попало в руки, «при-
плыло по реке времени» – книга истори-
ческая. Не очень люблю исторические 
романы (на вкус и цвет товарищей нет), 
но переболела ими не так давно. Поэтому 
в надежде, что вдруг – открою – и – Ах! – 
мое, на сегодня, на вечер. Но первая же 
страница повергает в ужас. Действующих 
лиц не счесть, а роман такой маленький, 
и даты, даты. Нет. Я слишком устала, уста-
ла моя голова, и путаницы в ней хватает, 
а имена я и одинарные с трудом запоми-
наю, а здесь Уильям Сесил. Не сейчас, не 
под дождливое кап-капанье.

Вторая книга. Известная, непревзой-
денная (по слухам) Маргарет Митчелл, 
ее «Унесенные ветром». К стыду, к со-
жалению, не читала, ни тогда, ни сейчас, 
никогда. Может, пришло, наконец, время 

люди, встречи, работа, друзья. Часто 
приходили мысли о том, что пря-
мо как в Москве, там такой же 
ритм жизни, там он вообще 
есть, ритм. Дома 

столько литерату-
ры: то, что нужно 
прочитать, то, что 
хочу прочитать, и то, что 
прочитаю. Книги кочуют 

дождем в ближайший книжный 
магазин в поисках чего-нибудь 
подобного – нет, не это нужно 
мне в такой вечер. Приходит-

ся искать на месте – все, что 
есть дома: книжное, пе-

чатное, переплетенное, 
неизвестное, – под-

вергается тща-

Цвейг «Мария Стю-
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Скарлетт. «Скарлетт О’Хара не была кра-
савицей, но мужчины вряд ли отдавали 
себе в этом отчет, если они, подобно близ-
нецам Тарлтонам, становились жертвами 
ее чар». Красиво, просто, изящно, впере-
ди большая любовь и чувствуется, преду-
гадывается большая трагедия. Но так не 
хочется трагедий, свои страсти – внутри, 
хочется чего-нибудь теплого, согреваю-
щего. Значит, поиск продолжается.

Иду от противного. Может, почитать то, 
что полезно, и это успокоит душу, настро-
ит на осень. «Быстрое выздоровление» – 
нашла в маминой коллекции. Книга боль-
шая, емкая, наверняка, найдется что-то 
и для меня. В длинном списке оглавле-
ния все болезни века: анемия, аллергия, 
профилактика рака, усталость, диабет, 
головная боль, привычки (по-видимому, 
вредные), иммунитет. И вместо ожидае-
мого тепла, холодит под ребрами, знобит 
в позвоночнике. Не-а, не хочется. Страш-
но напуганная, еще сильнее укутываюсь 
в рубашку.

Посидев немного в молчании, тяну 
руку к любимой книге. Не удивлю, если 
назову ее – «Мастер и Маргарита». От-
крываю свою любимую главу «Бал Сата-
ны» и, как дети незаметно засыпают на 
руках родителей, будто проваливаясь в 
сон, так и я проваливаюсь в книгу, погло-
щенная дождем-чтением.

Я хотела нового, современного, лег-
кого, доступного, хотела небанального. 
И нашла это под боком, в той самой, лю-
бимой книге, на которую бросила в на-
чале теплый, но недоверчивый взгляд. 
Почему мы называем книги любимыми? 
Здесь будет много «потому, что», и у каж-
дого эти «потому, что» свои. Просто ино-
гда в том, что нам уже знакомо, можно 
открыть еще что-то – в этом, пожалуй, 
главная прелесть жизни.

тралиК
 «Прокатимся на тралике?» – с искря-

щимися глазами предложила подруга. А 
почему бы и нет. Догоняя медленно тро-
гающийся троллейбус, запрыгиваем на 
его подножку.

Два черных кожаных кресла (целе-
хонькие! – замечаю про себя), будто нас и 

ждали. Огромные витрины окон чуть се-
рее мелькающих многоэтажек, но осень – 
и желто-красные пятна мило прорывают-
ся сквозь пыльные стекла. Мило. До чего 
же мило ехать в полупустом троллейбусе. 
После тесных и душных маршруток он 
кажется таким просторным, словно баль-
ная зала после коридорчика в общаге. 
Танцуй – не хочу!

И этого пространства так непривыч-
но много, что хочется им запастись раз и 
навсегда, размещая его в карманы курт-
ки, брюк, в наслаждающиеся тишиной и 
покоем уши. И никто, пожалуй, этого не 
поймет: ни тот же москвич, ни саратовец, 
ни ростовчанин. Ведь там прокатиться 
можно разве что только на авто. Респек-
табельном, модном, красивом. И то по 
какой-нибудь новой трассе. И лишь мы 
можем себе позволить такое излише-
ство, как «прокатиться на троллейбусе». 
Не «проехаться», не «протрястись», а 
именно «прокатиться». И только мы мо-
жем кататься на троллейбусе «Желание» 
круглый год, а не один-единственный 
день. И пусть злопыхатели говорят, что 
причиной тому – нехватка транспорта, 
из-за чего «Желание» пустили колесить 
по городу.

Но так хочется верить в то, что это 
наша чисто махачкалинская привилегия. 
Как собственно и все троллейбусы: № 2, 
5... Их так мало. И, может, поэтому они так 
любимы и так ... интересны.

и СноВа дождь
Дождь зарядил, похоже, на несколько 

дней, из дома не покажешь носу, и все 
время с обеда до поздней ночи приходит-
ся коротать за чашкой чая-кофе. За окном 
стена холодных брызг, и одиноко мель-
кают зонтики, ссутуленные под тяжестью 
воды. Люди пробегают небольшими стай-
ками, кому куда нужно, и вновь на улице 
лишь открытые рты луж, кособокая в ко-
мьях грязь и недовыплаканная грусть. А 
посреди города в час пик один зонт гром-
ко жалуется другому: «Совсем замучил 
этот дождь, кап! Что творит капризная 
погода, кап! А еще бабье лето называет-
ся, кап-кап!» На что другой ему согласно 
кивает, посылая целый поток струй на 
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голову соседа. Зонты не помещаются в 
череде улиц и то и дело раздаются нелов-
кие, а порой наглые «извините», «дайте 
пройти», «понараскрывали тут».

А дождь все идет и идет. Маленький 
бунт природы, оборачивающийся для 
нас катастрофой: ничего не сделаешь, 
никуда не пойдешь. Всюду вода, слякоть. 
Но, с другой стороны, мы все лето умира-
ли от жары, жажды, «духотищи», а сейчас 
нас испугал какой-то дождик. Радоваться 
надо, снимать туфли и – вперед по мо-
крым лужам, по залитым до бордюров 
проспектам, не боясь быть облитыми 
проезжающими авто. Где же наша ро-
мантика, романтика дождя? Да, что про-
гулки! А поцелуи под дождем? Если кто 
пробовал, обязательно поймет: солено, 
сладко и мокро, особый вкус губ, особая 
волна жизни. Но мы не романтики, ско-
рее мы забыли за всей нашей суетой, что 
жизнь одна, что ею надо наслаждаться, 
пить полными каплями дождя, пока нам 
дан шанс, пока мы дышим. Надо жить.

фото
Достала свой старый-старый альбом. 

Фотографий в нем не так много, но я на-
всегда отделила их от общего числа сним-
ков, «сослала в ссылку» в самый дальний 
ящик. И никому не показываю, не расска-
зываю, да и сама смотрю редко: к этим 
фотографиям не тянет. 

Говорят, из жизни ничего не выки-
нешь, ничего не исправишь. И как мы не 
избегаем этого, такие отрезки жизни есть 
у каждого. Этот фотоальбом – мой неу-
дачный отрезок жизни, который бы хоте-
лось забыть, «сослать», как фотографии, 
напоминающие о нем. 

В альбоме 34 фотографии. Они пяти-
летней давности, и в них я совсем не по-
хожа на себя сегодняшнюю, полнее, с 
длинными волосами (сейчас ношу только 
короткую стрижку), алыми добрыми ще-
ками. И вокруг меня люди, пути с которы-
ми разошлись уже, наверное, навсегда (о 
чем, впрочем, не жалею). Особенно смо-
трю на одного из них: когда-то мне каза-
лось, что он и есть моя судьба. Но все в 
прошлом. 

А сейчас, держа фотоальбом в руках, 

думаю, что удержало меня когда-то от 
уничтожения этих фото, типичных для 
многих людей разрезания, вычеркива-
ния и т.п. Почему все сложилось и уложи-
лось? Почему? 

Не буду говорить о том, что я люблю 
искусство (что, конечно, правда), и пото-
му никогда, ничего не смогу сделать с фо-
тографией, как одним из самых любимых 
его видов. Когда где-то внутри принято 
какое-то решение, вся любовь мира – не 
остановит. 

Честно говоря, я испугалась. В фото-
графии есть что-то фатальное, что-то 
неизбежное, связанное с нами и нашей 
жизнью. Ведь недаром порчу наводят на 
фотографии, гадают по ним и прочее. Фо-
тографии несут о нас информацию более 
полную, чем мы предполагаем. И разру-
шая запечатленный миг, мы можем втор-
гнуться во время, во временное сплете-
ние и причинить вред не только людям, 
изображенным рядом с нами, но и себе. 
Всякое нарушение влечет за собой изме-
нения. Брать на себя роль богинь судьбы 
и перерезать чью-то нить, пусть и вооб-
ражаемую, – слишком большая цена за 
минуту злости, досады и обиды. 

Тогда я так и не дошла до ножниц, да 
и не собиралась. В случившемся была 
виновата скорей я, чем он. Но почему-то 
фотографии остались нетронутыми. Ведь 
их сжигание или перерезание так похожи 
на убийство!
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По горизонтали:
1. Классик аварской поэзии. 5. Лакское село, центр 
художественной керамики. 8. «Болезнь», которую 
«лечат» на стадионе. 9. Богиня счастья и красоты 
у индусов. 10. Сборник рассказов Ивана Бунина 
«Солнечный…». 12. Тройственный ритм движе-
ния бытия и мышления. 13. Парнокопытное жи-
вотное семейства жирафов. 14. Физическое явле-
ние, вызываемое колебательными движениями частиц воздуха. 15. Этим именем называют 
один из районов в Дагестане. 20. Герой германо-скандинавского эпоса («Сага о Вельсунгах», 
«Песня о Нибелунгах»). 23. Площадка, на которую выходят не только силачи. 24. Вид цер-
ковной литературы, жизнеописание святых. 25. Сборник стихов поэтессы, зашифрованной 
в графе 7 по вертикали. 26. Американская писательница, лауреат Нобелевской премии. 28. 
Отделенная от других часть специального помещения (на корабле, самолете). 29. Этот рас-
сказ Леонида Андреева критики считают одним из лучших. 30. Табасаранский поэт. 33. Пти-
ца (снимок 1). 34. Устройство по разделению сыпучих тел по их размеру. 35. Порядок сле-
дования, место в таком порядке. 38. Студент-медик, следящий за ходом болезни лежащего 
в клинике больного. 39. Национальность Шими Дербенди, литературного героя Хизгила 
Авшалумова. 41. Основная продукция Хасавюртовского консервного завода. 42. Число. 44. 
Радиоактивный химический элемент. 45. Человек – … своего счастья. 48. Хищная птица. 51. 
Так звали именитого дагестанского журналиста Бейбутова. 52. Художник, рисующий людей. 
55. Одногорбый верблюд. 56. Пушкин этой балерине (снимок 2) посвятил строки в «Евге-
нии Онегине»: «Блистательна, полувоздушна, Смычку волшебному послушна, Толпою нимф 
окружена, Стоит…». 57. Режиссер Башкирского театра (спектакль «В ночь лунного затме-
ния» по произведению Мустая Карима и др.). 58. Радикальное мусульманское движение в 
Палестине.

 КроССВорд  от  Гази  ГаСайниеВа 

1 2

По вертикали:
2. Азербайджанский писатель-просветитель, философ. Оказал влияние на 
творческую интеллигенцию Дагестана. 3. В 80-х годах – президент Егип-
та. 4. Осадочная горная порода, огнеупорный материал. 5. В Дагестане 
– Каспий, в Венгрии – ? 6. Словарный состав языка. 7. Русская поэтесса-
«шестидесятница». 11. Медицинская специальность. 14. Город в Челябин-
ской области. 16. Ученое звание. 17. У него разговаривают картинки и ку-
клы. 18. Безводный сульфат кальция, минерал. 19. Обычай, устное право. 
21. Российская национальная театральная премия «Золотая …». 22. Туго 
скрученная хлопчатобумажная нить. 26. Вид сценического искусства. 27. 
Чрезмерное возвеличение чего-либо или кого-либо. 31. Самый крупный 
остров в Курильской гряде. 32. Пушистый слой на поверхности ткани. 36. 
Многие наши соотечественники за рубежом получили такие фамилии. 37. 
Домашнее животное в сапогах. 40. Человек, пишущий прозаические сочи-
нения небольшого объема и свободной композиции. 41. Крупный город на 
берегу Волги. 43. Качество груза. 46. Инертный газ без цвета и запаха. 47. 
Дерево или кустарник семейства рутовых с крупными сочными плодами. 
49. Автор знаменитой картины (снимок 3). 50. Дикое животное семейства 
кошачьих (снимок 4). 53. Главный герой индийского эпоса, аватар Вишну. 
54. Немецкий композитор.

3

4
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 КроССВорд  от  Гази  ГаСайниеВа 

Ответы на кроссворд в прошлом номере:

1 2 3 4 765

8

10 11

13

14 15 16

23

21

24

17 18 19

22

20

12

9

25

28

33 34

30 31 32

35

29

26 27

36

39

4342

48 49474645

3837

4140

44

51

56

50

54

58

52

55

53

57

а вы
подписались

на журнал 
«дагестан»?

По горизонтали: 1. Депеша. 6. Застава. 10. Ариадна. 11. Готфрид. 12. «Миллион…». 13. Житни-
ца. 14. «Ребекка». 15. Намолот. 16. Мортира. 17. Вояж. 21. Овес. 23. Акватинта. 27. Усердие. 28. 
Уздечка. 30. Лион. 31. Трабзон. 33. Астарта. 36. Эластик. 40. Гоцатль. 41. Батырай. 42. Княжнин. 
46. Староста. 49. Родник. 52. Авокадо. 54. Кубрик. 56. Осип. 59. Авизо. 60. Галина. 62. Ярл. 63. 
Коммерсант. 64. Оптимизм. 66. Какао. 67. Балюстрада. 68. Третьяк.

По вертикали: 1. Дагиров. 2. Потебня. 3. «…Шурика». 4. Цистерна. 5. Аджилити. 6. «Замана». 7. 
Салимов. 8. Ахиллес. 9. Арнштам. 10. Аджам. 18. Обстрел. 19. Жиробус. 20. ГАИ. 21. «Оазис». 22. 
Елена. 24. Керн. 25. Тула. 26. Окот. 29. Дотация. 32. Очи. 34. Ротан. 35. Амьен. 36. Эмбарго. 37. Акт. 
38. Тарки. 39. Кейс. 40. Гектар. 43. Навигатор. 44. «Жок». 45. Индонезия. 47. Титикака. 48. Рукоят-
ка. 50. «… дни». 51. Квадрат. 53. Ока. 55. Белок. 57. Сноха. 58. «…помню…». 61. Лимит. 65. Пат.
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